
Mercado prevê
novo índice

de inflação de
4,22% em 2024
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Críticas ao
projeto que

permite irrigação
áreas protegidas

l 3
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Jojups

PM e MP desarticulam quadrilha
que agia de dentro da Penitenciária
Uma ação da Polícia Militar desenvolvida ontem (19) com o acompanha-
mento do Ministério Público, levou à prisão de pessoas envolvidas com 
o tráfico de drogas. O esquema era administrado por detentos da Peni-
tenciária Estadual de Cruzeiro do Oeste, a Peco. Segundo os policiais, 
a Operação ‘Cognatus’ cumpriu sete mandados de prisão e outras sete 

ordens de busca e apreensão, simultaneamente em cinco municípios 
da região Noroeste, incluindo Umuarama. O objetivo foi desarticular 
a quadrilha envolvida diretamente com o tráfico. Os chefes do bando 
coordenavam a venda de drogas de dentro da Peco, dando ordens às 
esposas, que gerenciavam o ‘esquema’.

SEES
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O sistema de trânsito de Umuarama possui semáforos em exatamente 43 cruzamentos em seu perímetro urba-
no. São equipamentos que necessitam de manutenção constante, devido a seu sistema considerado delicado e 
que é utilizado 24 horas por dia. As fortes chuvas que trouxeram uma onda de frio para a cidade foram respon-
sáveis por desregular e avariar uma série de dispositivos semafóricos, porém, a Sestram investiu em 10 novos 
contadores de tempo, que já estão sendo substituídos. O processo de modernização de todo o sistema semafó-
rico de Umuarama já foi iniciado e, dentro de pouco tempo, mais 20 novos contadores de tempo vão reforçar o 
controle do tráfego no município.  l 12

Modernização

  
A pavimentação do trecho 

final da Estrada Canelinha, 
que vai levar o asfalto até 

a ponte sobre o ribeirão 
Pinhalzinho, na divisa com 

Cruzeiro do Oeste, já conta 
com capa asfáltica em uma 

extensão considerável. A 
empreiteira já finalizou a 

base e executa a aplicação 
da camada de asfalto. 
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Estrada Canelinha

Comissão de
Orçamento

rejeita crédito
ao Judiciário

l 4

ASSESSORIA/SECOM

Alep inicia
hoje o debate

sobre o “Pacto
Educativo Global”

l 5

Candidatos a
prefeito lançam

oficialmente
suas campanhas

l 7
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Nublado

Autônomo e Facultativo 

Valor mínimo R$ 1.412,00 20% R$ 282,40

Valor máximo R$ 7.786,02 20% R$ 1.557,20

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físi-

cas e o FA CULTATIVO podem contribuir com 11%

sobre o salário mínimo. Donas de casa de baixa renda

podem recolher sobre 5% do salário mínimo.

Índice em % JUN JUL ano 12m 

IPCA (IBGE) 0,21 0,38 2,87 4,50

IGP-M (FGV) 0,81 0,61 1,71 3,82

IGP-DI (FGV) 0,50 0,83 1,95 4,16

Índice JUN JUL AGO

IGP-M (FGV) 0,9966 1,0245 1,0382

IGP-DI (FGV) 1,0088 1,0288 1,0416

* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 10,50%  | TJLP: 6,91%

BASE (R$) Alíq. % deduzir

AAté R$ 2.259,20 zero zero

De 2.259,21 até 2.826,65 7,5% 169,44

De 2.826,66 até 3.751,05 15% 381,44

De 3.751,06 até 4.664,68 22,5% 662,77

Acima de 4.664,68 27,5% 896,00

Dedução p/dependente: R$ 189,59; IR 2024:4ª parcela

vence em 30/08, com juros Selic de 2,70%

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.

depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

16/7 a 16/8 0,5748 0,5748 0,0744

17/7 a 17/8 0,5749 0,5749 0,0745

18/7 a 18/8 0,5713 0,5713 0,0709

19/7 a 19/8 0,5674 0,5674 0,0671

20/7 a 20/8 0,5674 0,5674 0,0671

Ações % R$

Petrobras PN +0,44% 38,50 

Vale ON -0,18% 56,08 

ItauUnibanco PN -0,43% 36,74 

Bradesco PN +4,48% 15,64 

Petz ON +9,28% 3,77 

Magazine Luiza ON -5,42% 12,58 

IBOVESPA: +1,36% 135.777 pontos

Iene 146,46

Libra est. 0,77

Euro 0,90

Peso arg. 944,00

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -1,0% 5,4100 5,4110 -4,3%

PTAX  (BC) -0,7% 5,4231 5,4237 -4,2%

PARALELO -1,0% 5,3100 5,7200 -4,2%

TURISMO -1,0% 5,3100 5,7000 -4,2%

EURO -0,1% 6,0028 6,0040 -2,0%

R$/m2 JUN JUL %m %ano %12m

Paraná 2.321,66 2.396,21 3,21 4,34 4,84

Norte 2.350,75 - -0,14 4,65 12,40

Oeste 2.364,32 2.373,06 0,37 1,54 4,14

DÓLAR 19/08

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 19/08 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP: JAN a DEZ

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1856,94 

II R$ 1927,02 

III R$ 1989,86 

IV R$ 2134,88

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/24 a dez/24)

MAI JUN JUL
TJLP (%) 6,67 6,67 6,91

Sal. mínimo 1.412,00 1.412,00 1.412,00

UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA set/24 956,25 17,50 -7,8%

FARELO set/24 311,70 8,30 -1,5%

MILHO set/24 378,00 7,50 -3,2%

TRIGO set/24 528,25 -1,75 -2,7%

SOJA 115,47 0,0% -3,9% 114,00

MILHO 49,83 0,0% 2,3% 49,00

TRIGO 75,55 0,0% 1,1% 76,00

BOI GORDO 234,82 0,1% 3,4% 225,00

SUINO 8,09 0,6% 6,4% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 19/08 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja

(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no

farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 19/08 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 19/08 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 123,00 -1,6% -4,7%

SOJA Paranaguá 129,00 -3,7% -6,5%

MILHO Cascavel 54,00 0,0% 0,0%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Assalariado

Até um salário mínimo (R$ 1.412,00) 7,5%

De R$ 1.412,01 a R$ 2.666,68 9%

De R$ 2.666,69 a R$ 4.000,03 12%

De R$ 4.000,03 a R$ 7.786,02 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa

de cada intervalo de salário, e depois some os va lores

EMPREGADOR - Taxa de 12%(Pes. físicas)

Vencimento: consulte o INSS

MEI - Microempreendedor Individual 

Valor mínimo R$ 1.412,00 5% R$ 70,60

Valor máximo R$ 7.786,02 20%R$ 1.557,20

Segurados Especiais

Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas

receitas brutas das produções rurais

Iene R$ 0,0337

Libra est. R$ 7,04

Peso arg. R$ 0,006

R$1: 1.397,04 guaranis

Sol

Fases da lua

Umuarama
PREVISÃO DO TEMPO

h
Terçah

36 20 h
h

35 22

Quarta

h
Terçah

25 13 h
h

24 14

Quarta
Curitiba

Crescente
11/09 - 03h06

Nova
02/09- 22h56

Minguante
26/08 - 06h28

Cheia
19/08 - 15h25

Sol Sol

Mercado financeiro faz nova previsão
para uma inflação de 4,22% em 2024

A previsão do mercado fi-
nanceiro para o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA) aumentou pela 
quinta semana consecutiva, 
passando dos 4,2% projeta-
dos na semana passada para 
4,22%, segundo o Boletim 
Focus divulgado ontem (se-
gunda-feira, 19) pelo Banco 
Central (BC), tendo por base 
as expectativas de instituições 
financeiras. O IPCA é conside-
rado a inflação oficial do país. 

Selic
Com relação à taxa básica de juros (Selic), as expectativas se man-

têm estáveis há 9 semanas, em 10,50% para 2024. Para 2025, subiu 
dos 9,75% projetados há uma semana, ficando em 10%; e em 2026, 

estável há 14 semanas em 9%. A Selic é o principal instrumento 
adotado pelo BC para alcançar a meta de inflação. Em julho, puxado 
principalmente pelo preço da gasolina, passagens de avião e ener-
gia elétrica, a inflação do país foi 0,38%, após registrado 0,21% em 
junho. De acordo com o Instituto Brasileiro de Geografia e Estatís-

ticas (IBGE), em 12 meses, o IPCA acumula 4,5%, no limite superior 
da meta de inflação.

Dólar
Já as expectativas relacionadas ao câmbio projetam que o dólar 

chegará ao final de 2024 cotado a R$ 5,31, valor ligeiramente mais 
alto do que o projetado na semana passada (R$ 5,30). Para 2025 e 
2026, o mercado financeiro mantém estáveis as projeções, em R$ 

5,30 e R$ 5,25, respectivamente.

Governo de SP espera arrecadar
R$ 3,4 bi privatizando as loterias

O governo do estado de São 
Paulo estima arrecadar R$ 3,4 
bilhões nos próximos 15 anos 
com a concessão à iniciativa 
privada do serviço de loterias 
estadual. O leilão internacio-
nal de privatização do serviço 
está marcado para o dia 13 de 
setembro e o recebimento das 
propostas ocorrerá no dia 9 de 
setembro, às 10h, na sede da B3, 
na capital paulista. Segundo o 
Palácio dos Bandeirantes, os re-
cursos obtidos serão investidos 
na área da saúde. 

O concessionário vencedor 
do leilão poderá explorar, por 
15 anos, serviços lotéricos nas 
modalidades específico, espor-
tivo, numérico e também ins-
tantâneo, como uma raspadi-
nha, por exemplo. As apostas 

A expectativa para 2025 
apresentou queda, na compa-
ração com a semana passada, 
situando-se em 3,91%. Há uma 
semana, ela estava em 3,97%. 
Para 2026, se manteve estável 
em 3,6%.

No caso da estimativa 
para o ano corrente, ela se 
encontra acima da meta de 
inflação, que é 3%. Porém, 
dentro da margem de tole-
rância, que é de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para 

baixo. Dessa forma, o limite 
inferior é de 1,5%; e o supe-
rior, de 4,5%.

A partir de 2025, entrará 
em vigor o sistema de meta 
contínua, assim, o Conselho 
Monetário Nacional (CMN) 
não precisa mais definir uma 
meta de inflação a cada ano. 
O colegiado fixou o centro da 
meta contínua em 3%, com 
margem de tolerância de 1,5 
ponto percentual para cima 
ou para baixo.

PIB
O mercado financeiro me-

lhorou as expectativas rela-
cionadas ao Produto Interno 
Bruto – PIB, a soma de todas 
riquezas produzidas no país. 
Na semana passada, o cres-
cimento projetado para 2024 
estava em 2,2%. Nesta se-
mana, aumentou para 2,23%. 
Para 2025, as expectativas 

de crescimento do PIB estão 
em 1,89%, abaixo dos 1,92% 
projetados há uma semana. 
E para 2026, estável há 54 se-
manas em 2%.

Superando as projeções, 
em 2023 a economia brasileira 
cresceu 2,9%, com um valor 
total de R$ 10,9 trilhões, de 
acordo com o IBGE. Em 2022, 
a taxa de crescimento foi 3%.

poderão ocorrer nos ambien-
tes físico e virtual.

Segundo o governo do es-
tado, mais de 11 mil pontos de 
vendas de apostas deverão ser 
instalados em todo estado, em 
comércios já existentes ou em 
espaços dedicados exclusiva-
mente para a oferta de serviços 
lotéricos.

A instalação dos pontos 
deverá respeitar uma distân-
cia mínima de 300 metros de 
creches ou unidades de ensino 
básico e fundamental. A Agên-
cia Reguladora de Serviços Pú-
blicos do Estado de São Paulo 
(Arsesp) será a responsável por 
acompanhar a concessão e fis-
calizar os serviços concedidos.

O modelo estadual de lote-
rias foi liberado em 2020 pelo 

Supremo Tribunal Federal (STF), 
que entendeu que a União não 
poderia monopolizar o serviço. 
Em São Paulo, o sistema foi 
aprovado em 2022 na Assem-
bleia Legislativa (Alesp) com 
objetivo de trazer novas fontes 
de financiamento para equi-
pamentos públicos na saúde e 
educação, por exemplo.

Vencedor do leilão poderá explorar serviços 
lotéricos por 15 anos
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Organizações ligadas ao 
meio ambiente criticaram a 
aprovação, na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ) da 
Câmara dos Deputados nesta 
semana, do Projeto de Lei que 
permite a derrubada de vege-
tação nativa em áreas de pre-
servação permanente (APPs) 
para obras de infraestrutura de 
irrigação e de bebedouros para 
animais, modificando o Código 
Florestal Brasileiro. 

Aprovado na CCJ por 37 
votos contra 13, o texto já pas-
sou pelas comissões de Meio 
Ambiente e de Agricultura. 
Agora, deve seguir para o ple-
nário da Câmara.

“A medida simboliza um re-
trocesso significativo na prote-
ção ambiental no Brasil ao faci-
litar o desmatamento em APPs 
e, assim, colocar sob ameaça à 
segurança hídrica, alimentar e 
a biodiversidade do país. Além 
disso, aumenta a vulnerabili-
dade do país a eventos climá-
ticos extremos, cada ano mais 
comuns”, afirmou, em nota, o 
Observatório do Código Flo-
restal, que reúne 45 entidades 
ligadas à questão ambiental.

A nota pública afirma que 
o projeto prioriza interesses 
econômicos privados em de-
trimento do interesse público 
“de um bem comum vital - a 
água”. Para o Observatório, as 
APPs garantem a qualidade e 
a quantidade das águas que 

Proposta que permite
a irrigação em áreas de
proteção recebe críticas

PGR questiona lei do fundo para
enfrentamento a eventos climáticos

A Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) questiona no STF 
trechos da lei gaúcha que criou 
um fundo para centralizar e an-
gariar recursos destinados ao 
enfrentamento aos danos so-
ciais, econômicos e ambientais 
decorrentes das chuvas no Rio 
Grande do Sul.

A ação direta de inconstitucio-
nalidade é assinada pelo procu-
rador-geral da República, Paulo 
Gonet, e foi enviada ao STF de-
pois de um alerta feito por pro-
curadores gaúchos. O ministro 
Edson Fachin foi sorteado relator 
do processo no tribunal.

Lula sancionou em maio uma 
lei que autoriza a União a adiar o 
pagamento de dívidas de esta-
dos que foram afetados por ca-

lamidade pública decorrente de 
eventos climáticos extremos reco-
nhecida pelo Congresso Nacional.

A lei determinou a criação 
de um fundo público especí-
fico pelos governos estaduais 
para repasse dos valores equi-
valentes às dívidas adiadas dos 
estados para investimento em 
ações de enfrentamento aos 
danos causados pelos eventos 
climáticos.

No final de maio, o RS pro-
mulgou a lei que criou o Plano 
Rio Grande, um programa de 
reconstrução, adaptação e resi-
liência climática do estado, e o 
Fundo do Plano Rio Grande.

De acordo com a PGR, a lei 
gaúcha, ao autorizar que recur-
sos do fundo sejam destinados 

a outros fundos de natureza pri-
vada, fere normas editadas pela 
União em direito financeiro e 
ofende princípios da probidade 
administrativa, da moralidade e 
da impessoalidade.

Gonet sustenta que isso 
acontece porque dois trechos da 
lei “impõem prejuízos à transpa-
rência, à publicidade e à fiscali-
zação da aplicação dos recursos 
das dívidas estaduais posterga-
das em ações de enfrentamento 
e de mitigação da calamidade 
pública climática”.

O procurador-geral cita como 
exemplo que a lei permite a con-
tratação de obras e serviços pelo 
respectivo gestor do fundo pri-
vado sem a necessária realiza-
ção de procedimento licitatório.

abastecem cidades e comuni-
dades rurais, além da própria 
sustentabilidade da produção 
agropecuária e de reduzir os 
efeitos dos eventos climáticos 
extremos.

“Tais evidências são exaus-
tivamente comprovadas pelos 
estudos científicos e análises 
técnicas da sociedade civil or-
ganizada”, acrescenta a nota.

A manifestação dos am-
bientalistas argumenta que a 

aprovação do projeto ignora 
o desastre climático no Rio 
Grande do Sul (RS) - “que in-
clusive contou com aprovação 
de uma lei estadual similar à 
aprovada pela Câmara dos 
Deputados” - e a crise hídrica 
na região amazônica, “onde a 
redução do fluxo de água de-
vido ao assoreamento dos rios 
tem comprometido o abasteci-
mento de água para as popu-
lações”.

Agronegócio
A relatora do projeto na CCJ da Câmara, deputada Coronel Fernanda 
(PL), explicou na sessão que a medida é importante para o agronegó-
cio, reduzindo a burocracia e facilitando a irrigação na produção de 

grãos e na hidratação dos animais. “A irrigação é necessária para que o 
campo continue produzindo. Estamos vivendo momentos de alteração 
de estações e, em algumas regiões, ocorre a falta de chuva. Com esse 
projeto, vamos dar ao homem do campo, principalmente ao peque-
no produtor, a possibilidade de guardar a água da chuva”, destacou a 
parlamentar. Coronel Fernando acrescentou, em seu relatório, que o 
projeto expressa que as obras de infraestrutura em áreas de proteção 
devem respeitar os regulamentos sobre recursos hídricos. O projeto 
cita ainda que a mudança legislativa é importante para “garantir a 

segurança alimentar e segurança hídrica do Brasil”.

Proposta foi aprovada na CCJ da Câmara e segue agora para o plenário

DIVULGAÇÃO

Sem ofício
A PF solicitou ao X, em ofício de 16 de março de 2023, dados 
pessoais do deputado federal André Fernandes (PL-CE), 
investigado por incitação ao 8 de janeiro, sem uma ordem 
judicial. O documento pedia “nome, CPF, e-mail, endereços, 
terminais telefônicos utilizados e/ou cadastros, dados bancários 
e do cartão de crédito cadastrados e logs de criação, contendo 
IP, data, hora, fuso horário GMT/UTC e porta lógica da conta 
do usuário”. Citando a lei 12.830/2013, que dispõe sobre a 
investigação criminal conduzida pelo delegado de polícia, e o 
Marco Civil da Internet, o delegado Raphael Soares Astini deu 
dois dias para que a rede social respondesse.

Resposta do X
Mencionando os artigos 10, 15, e 22 do Marco Civil da Internet, os 
advogados do X responderam, em ofício de 5 de abril de 2023, que 
as operadoras da rede social “estão impossibilitadas de fornecer 
os registros de acesso, até que seja proferida uma ordem judicial 
fundamentada e com indicação de período e descrição da utilidade, 
de forma a atender à exigência criada pelo legislador para o regular 
trâmite do procedimento de quebra de sigilo”.

Longo processo
A defesa de um grupo de seis 
professores, todos idosos, 
um com 77 anos, tenta 
marcar audiência com o 
presidente do STF, ministro 
Luís Roberto Barroso, para 
buscar o desfecho de uma 
ação trabalhista, subscrita 
por eles, que já percorre 
uma longa viagem, desde 
os anos 1990 – na próxima 
sexta, 23, o processo 
completa 33 anos. Os velhos 
professores pleiteiam R$ 
268,1 milhões sob alegação 
de que após movimento 
grevista foram demitidos 
do Centro Universitário de 
Brasília (CEUB). Afirmam ter 
sido alvo de “perseguição 
política”. A soma a que 
aspiram está calculada 
em laudo acostado aos 
autos, assinado e rubricado 
por peritos contadores. 
No processo, o Ceub 
sustenta que os docentes 
“receberam todos os direitos 
concernentes à demissão 
sem justa causa”.

Sucessão de Lira
O líder do União Brasil, 
Elmar Nascimento (BA) 
se reuniu com líderes 
do PT na Câmara para 

discutir eventual apoio à 
sucessão de Arthur Lira 
(PP-AL). Com sinalização 

positiva do PL, Elmar 
falou com os líderes do 
PT, Odair Cunha (MG), 

e do governo, José 
Guimarães (PT-CE), sobre 

a negociação por espaços na mesa diretora e comissões. À 
oposição, Elmar Nascimento prometeu, se eleito, a primeira 
vice-presidência. Segundo parlamentares que souberam da 
conversa, o tom adotado por Elmar foi de alerta, já que até 

agora o apoio do PT e, consequentemente, do governo, ainda 
é visto como um mistério. A bancada defende uma decisão 

em unidade. Mas, nos bastidores, deputados defendem 
candidatos diferentes.

Há 33 anos
No início, o grupo era mais 
encorpado, mas dois morreram 
nesse tempo e deixaram 
sucessores, um de 74 anos, 
outro de 89. O processo foi 
ajuizado em agosto de 1991 
na 6ª Junta de Conciliação 
e Julgamento da Justiça 
do Trabalho de Brasília. Os 
professores pediam que suas 
demissões fossem anuladas e, 
automaticamente, reintegrados 
ao quadro docente da 
instituição. Por seus advogados, 
os professores já arriscaram 
diversos pedidos de prioridade 
na tramitação do processo, que 
aportou no STF há 13 anos. Os 
causídicos dão ênfase à idade 
dos docentes – o mais novo com 
69 anos, o mais velho com 77. 
São autores do processo: Maria 
Izabel Brunacci (69), Antonio 
Souza Ibiapina Parente (74), 
Gláucia Melasso de Carvalho 
(59), François René Silva Lima 
(69), Márcio de A. Padilha (63), 
Maria Carmen Magalhães (77), 
Vânia Maria Maciel e Celso 
Mendes (já falecidos).

DIVULGAÇÃO
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Câmara, Senado e partidos
recorrem contra suspensão
de emendas impositivas

As Mesas Diretoras da Câ-
mara dos Deputados e do Se-
nado, em conjunto com dez 
partidos – PL, União Brasil, PP, 
PSD, PSB, Republicanos, PSDB, 
PDT, Solidariedade e PT - apre-
sentaram pedido de suspensão 
de liminar das decisões mono-
cráticas do ministro do STF Flá-
vio Dino, que interromperam a 
execução de emendas imposi-
tivas que transferem recursos 
para estados e municípios. So-
mente neste ano, as emendas 
individuais de transferências 
especiais somam R$ 8,2 bilhões.

No entanto, o presidente do 
STF, Roberto Barroso, negou o 
pedido do Congresso. “Não se 
justifica a atuação monocrática 
desta presidência para sustar os 
efeitos de decisões proferidas 
por um de seus integrantes, em 
sede de suspensão de liminar, 
quando tais decisões já estão 
sendo objeto de deliberação 
pelo Colegiado do Tribunal”, diz 
a decisão de Barroso.

Nota divulgada, Câmara, 
Senado e partidos questionam 
a legalidade e a constituciona-
lidade dos atos de Flávio Dino. 
“Numa única decisão mono-
crática, o STF desconstituiu 
4 Emendas Constitucionais, 
em vigor há quase 10 anos, e 
aprovadas por 3 legislaturas 
distintas”, afirma a nota. “As 
decisões causam danos irre-
paráveis à economia pública, à 
saúde, à segurança e à própria 
ordem jurídica, além de violar 
patentemente a separação de 
poderes”.

Comissão Mista de Orçamento rejeita
crédito extraordinário ao Judiciário

A Comissão Mista de Orça-
mento rejeitou a Medida Pro-
visória que abre crédito orça-
mentário de R$ 1,3 bilhão para 
o Poder Judiciário e o Conse-
lho Nacional do Ministério Pú-
blico.

O deputado Orlando Silva 
(PCdoB-SP) votou contra o 
parecer do relator, deputado 
Cabo Gilberto Silva (PL-PB), 
por acreditar que a rejeição 
da medida seria apenas uma 
“resposta” do colegiado à de-

cisão do ministro do STF Flávio 
Dino de suspender a execução 
de emendas parlamentares ao 
Orçamento.

“A resposta baseada em 
uma reação intempestiva não 
ajuda. Nós deveríamos ter uma 
resposta, se necessário for, ba-
seada na razão. Se o erro foi 
cometido pelo Supremo, vem 
outro do Parlamento. Somar 
dois erros não dá um acerto”.

Ao editar a MP, o Execu-
tivo disse que o Tribunal de 

Contas da União decidiu que 
o limite de gastos do Judiciá-
rio entre 2017 e 2019 foi cal-
culado a menor porque não 
considerou créditos extraor-
dinários para pagamento de 
auxílio-moradia. A regra do 
teto de gastos previa a corre-
ção anual das despesas pela 
inflação. Para o TCU, embora 
o pagamento tenha sido 
aberto por crédito extraor-
dinário, ele se referia a uma 
despesa regular.

Consta ainda no informa-
tivo, que “as decisões mono-
cráticas, proferidas fora de 
qualquer contexto de urgên-
cia que justificasse uma aná-
lise isolada, e não colegiada, 
transcenderam em muito o de-
bate em torno de alegada falta 
de transparência das denomi-
nadas “emendas PIX”, e alcan-
çaram de forma exorbitante 
também as chamadas “Emen-
das de Comissão – RP8”, que já 
tinham sido questionadas em 
ação anterior, de Relatoria do 
Ministro Alexandre de Moraes, 
que estaria, portanto, pre-
vento para tanto (ADPF 1094), 
e as Emendas Individuais Im-
positivas, que já tinham sido 
escrutinizadas pela Ministra 
Rosa Weber, sem nenhum 
apontamento de qualquer tipo 
de falta de transparência e ras-
treabilidade”.

CONTROLE
Câmara, Senado e par-

tidos ainda sustentam que 
“as decisões monocráticas 
de Dino representam uma 

tentativa de controle de atos 
concretos da Administração 
Pública e do Poder Legislativo 
e que causam danos imedia-
tos, diretos e concretos ao 
interesse público, pois parali-
sam políticas e obras públicas 
de suma importância para a 
população e as gestões esta-
duais e municipais”.

A defesa de ambas as Mesas 
e das agremiações partidárias 
também argumenta que no 
caso da ADI 7688, a decisão li-
minar foi proferida ignorando 
a patente e flagrante ilegitimi-
dade da ABRAJI para propor 
medidas de controle abstrato 
que fogem aos seus objetivos 
institucionais, já que não pos-
sui um interesse direto entre o 
objeto da norma impugnada e 
os objetivos institucionais das 
associações e entidades de 
classe legitimadas.

Assinam o documento as 
Mesas da Câmara dos Deputa-
dos e do Senado e os seguintes 
partidos políticos: PL, União Bra-
sil, PP, PSD, PSB, Republicanos, 
PSDB, PDT e Solidariedade.

O presidente do STF, ministro Roberto Barroso, negou o pedido do Congresso

DIVULGAÇÃO

Candidatos 
por Curitiba
O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) registrou dez candidatos 
à Prefeitura de Curitiba. São 
eles: Cristina Graeml (PMB), 
Eduardo Pimentel (PSD), Felipe 
Bombardelli (PCO), Luciano 
Ducci (PSB), Luizão Goulart 
(Solidariedade), Maria Victoria 
(PP), Ney Leprevost (União Brasil), 
Professora Andrea Caldas (PSOL), 
Roberto Requião (Mobiliza e 
Samuel de Mattos (PSTU).

Candidatos por 
Londrina
Os candidatos à prefeitura de 
Londrina, no norte do Paraná, 
são: Barbosa Neto (PDT), 
Coronel Villa (PSDB), Diego 
Garcia (Republicanos), Isabel 
Diniz (PT), Professora Maria 
Tereza (PP), Tercílio Turini (MDB) 
e Tiago Amaral (PSD).

Candidatos por 
Maringá
São cinco candidatos à 
prefeitura de Maringá, no norte 
do Paraná: Edson Scabora 
(PSD); Evandro Oliveira (PSDB); 
Humberto Henrique (PT); Pastor 
José (Mobiliza) e Silvio Barros 
(PP).

Candidatos por 
Foz do Iguaçu
Em Foz do Iguaçu, no oeste do 
Paraná: Airton José (PSB), General 
Silva e Luna (PL), Jurandir de 
Moura Latinha (Rede), Paulo 
Mac Donald (PP), Samis da Silva 
(PSDB), Sérgio Caimi (PMB) e Zé 
Elias (União).O prazo para registro 
das candidaturas terminou na 
última quinta-feira (15). Em Foz 
do Iguaçu, 236 candidaturas a 
vereador foram registradas no 
TSE.

Comércio bilateral
A Assembleia Legislativa 
instalou a Frente Parlamentar 
de Apoio ao Comércio Paraná-
Paraguai. Coordenada pela 
deputada Flávia Francischini 
(União Brasil), a frente vai 
acompanhar as relações 
comerciais entre o Estado 
e o país vizinho. O Paraguai 
é o nono principal parceiro 
comercial internacional do 
Paraná. Entre janeiro a agosto 
do ano passado, por exemplo, 
o volume de negociações 

Inédito no Brasil
O Ambulatório Médico de Especialidades (AME) em Ponta Grossa, nos 
Campos Gerais, é vinculado à Universidade Estadual de Ponta Grossa 

(UEPG) e será o primeiro AME Universitário do Brasil. A previsão é que 
a obra seja finalizada até o fim deste ano. “Mais uma vez o Paraná sai 

na frente, com essa estrutura que será a primeira do País, graças a essa 
parceria junto com a Universidade, um marco inédito no Brasil, que 

mostra o quanto a saúde é tratada com seriedade no Paraná”, disse o 
secretário de Estado da Saúde, César Neves.

atingiu US$ 390,6 milhões, o 
que representa um aumento 
de 4,4% em relação ao mesmo 
período de 2022.

Sob ataque
O candidato a prefeito de 
Curitiba, Luciano Ducci (PSB), diz 
que está sob ataque de ataques 
em postagens nas redes sociais, 
particularmente na plataforma X 
(antigo twitter). “É evidente que 
estamos incomodando alguém. 
Os ataques são claramente 
falsos e só demonstram o nível 
baixo proposto pela campanha 
dos adversários,” afirmou Ducci 
que solicitou à Justiça Eleitoral 
que a plataforma forneça 
os registros de conexão dos 
perfis envolvidos. Com esses 
dados, será possível identificar 
os IPs dos dispositivos 
responsáveis pelos ataques, e, 
posteriormente, os titulares das 
linhas através das operadoras 
de telefonia.

Frente Ampla
A candidata a prefeita de 
Cruzeiro do Oeste, Rosária 
Nascimento anunciou Ricardo 
Brandani (PSB) como candidato 
a vice-prefeito na frente 
formada por 15 partidos: 
Avante, MDB, PDT, PP, PSD, PSB, 
PT, PV,  PCdoB, Republicanos, 
Podemos, Cidadania e  PSDB);. 
“Ricardo é um parceiro que 
contribuirá muito para a 
gestão. Sua experiência, tanto 
política quanto técnica, será 
fundamental para enfrentarmos 
os desafios que Cruzeiro do 
Oeste tem”, disse Rosaria 
Nascimento.

Investimentos
A prefeita Elisangela Pedroso (PL) 
anunciou um novo investimento 
de R$ 350 milhões em Carambeí. 
O novo empreendimento terá 
R$ 150 milhões e vai criar 300 
empregos diretos na primeira 
etapa. “Estamos trabalhando 
nas licenças ambientais, mas já 
ficou definido que a indústria 
se instalará em Carambeí, 
totalizando investimentos 
na ordem de mais de R$ 350 
milhões nas duas etapas do 
empreendimento”, disse. O Plano 
de Retomada do Crescimento 
Industrial de Carambeí já 
soma mais de R$ 1,2 bilhão de 
investimentos privados. “É mais 
uma indústria autossustentável 
e zero carbono, não poluidora”, 
contou.
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Assembleia Legislativa dá início hoje aos
debates sobre o “Pacto Educativo Global”

Amanhã (quarta-feira, 21), 
às 18h, uma audiência pública 
na Assembleia Legislativa do 
Paraná debaterá o “Pacto Edu-
cativo Global”, um conjunto de 
propostas lançado pelo Papa 
Francisco na busca por uma 
educação mais humanizada 
e solidária. A iniciativa é dos 
deputados estaduais Evandro 
Araújo, Márcia Huçulak, Pro-
fessor Lemos, Thiago Bührer e 
Luiz Fernando Guerra.

Segundo Araújo, a ideia 
é repercutir, no Poder Legis-
lativo e na sociedade para-
naense, o documento com 
os sete compromissos pre-
vistos no pacto e seus ob-
jetivos. “O Pacto Educativo 
tem a intenção de construir 
uma harmonia entre escola, 
família e a sociedade, com 
foco no desenvolvimento in-
tegral da pessoa e na prote-
ção da nossa Casa Comum. 

Deputados do PR discutem a desestatização da Ferroeste
A Assembleia Legislativa do 

Paraná deu ontem (segunda-
-feira, 19), uma mais um passo 
no debate da proposta de de-
sestatização da Ferroeste. Uma 
reunião de trabalho promo-
vida pela Comissão de Obras 
Públicas, Transportes e Comu-
nicação do Poder Legislativo 
ouviu ponderações do setor 
produtivo do Estado em rela-
ção ao projeto de lei de auto-
ria do Executivo, que autoriza 
a desestatização da estrada 
de ferro Paraná Oeste S.A. Du-
rante a reunião, os presentes 
manifestaram diferentes vi-
sões sobre pontos do texto, 
debatendo formas de contri-
buir com a discussão.

Além de deputados esta-
duais, o encontro reuniu a 
Federação das Indústrias do 
Estado do Paraná (Fiep), a 
Federação da Agricultura do 
Estado do Paraná (Faep), a Or-

O deputado estadual 
Cobra Repórter (PSD) 
apresentou um projeto de 
lei, na Assembleia Legis-
lativa, para o Paraná dar 
um passo importante no 
reconhecimento e promoção 
do esporte: trata-se do 
projeto de lei que institui o 
“Dia dos Atletas Olímpicos 
do Paraná”. A proposta 
é que seja celebrado anu-
almente em 23 de junho, 
coincidentemente com o 
Dia Olímpico, reconhecido 
internacionalmente pelo 
Comitê Olímpico Interna-
cional (COI).

DIVULGAÇÃO

ganização das Cooperativas do 
Paraná (Ocepar), a Federação 
das Associações Comerciais e 
Empresariais do Paraná (Fa-
ciap), a Associação Comercial 
do Paraná (ACP), a Fecomércio 
e a Ferroeste. Representantes 
do setor produtivo acreditam 
que é necessário um refina-
mento do texto do projeto, 
apresentando maior clareza 
quanto ao futuro da desesta-
tização e trazendo a previsão 
de uma ligação mais efetiva da 
malha ferroviária com o Porto 
de Paranaguá.

Proponente do encontro, 
o presidente da Comissão de 
Obras, deputado Gugu Bueno 
(PSD), explicou que, ao ouvir 
as necessidades do setor pro-
dutivo estadual em relação ao 
projeto e ao modal ferroviária, 
a Assembleia ocupa seu lugar. 
“Hoje foi proposta essa reunião 
com o setor produtivo para que 

a gente possa dirimir dúvidas. O 
interesse de todos os envolvidos 
nesse processo é que nós tenha-
mos uma Ferroeste realmente 
eficiente, que cumpra com o seu 
papel como um vetor de desen-
volvimento da economia e da 
produção do Estado Paraná”, 
disse. “A Ferroeste, da forma que 
está, não tem conseguido cum-
prir com esse papel. É evidente 
que é necessário dar um novo 
passo. O governo entende que 
é hora de buscarmos uma par-
ceria na iniciativa privada para 
tenhamos condição de inves-
timento, aumentando o trans-
porte de carga”, completou.

Com a audiência, queremos 
dar amplitude ao tema e até 
mesmo inspirar políticas pú-
blicas na Assembleia Legis-
lativa baseadas neste docu-
mento”, explicou.

Um dos grandes aliados na 
organização da audiência é a 
Pontifícia Universidade Cató-
lica do Paraná (PUC/PR), que 
é a universidade brasileira es-
colhida para promover o docu-
mento em todo o país. A insti-
tuição tem um grupo formado 
para tratar e difundir o tema 
em todo o Brasil, chamado 
Bureau do Pacto Educativo da 
PUC/PR.

Estão confirmados para a 
audiência o arcebispo de Curi-
tiba, Dom José Antônio Peru-
zzo; o reitor da PUC/PR, Rogé-
rio Mateucci; o pró-reitor de 
Missão, Identidade e Extensão, 
Fabiano Incerti; além dos pro-
fessores Rodrigo de Andrade e 

Ernesto Sienna, que conduzem 
o Bureau do Pacto da PUC/PR.

O PACTO
Lançado pelo Papa Fran-

cisco em 12 de setembro de 
2019, o Pacto Educativo Global 
é um convite a todos os setores 
da sociedade para uma aliança 
com o objetivo de alcançar 
uma educação mais inclusiva, 
fraterna, justa e sustentável.

Em 2020, no seu docu-
mento oficial, o pacto traz 
sete compromissos que a hu-
manidade e as pessoas podem 
adotar: colocar a pessoa no 
centro do processo educativo; 
ouvir as gerações mais novas; 
promover a mulher; se abrir à 
acolhida, principalmente de 
pessoas mais vulneráveis; re-
novar a economia e a política; 
cuidar da casa comum e desta-
car a família como o primeiro 
agente educador.

Assine o
 T R I B U N A   H O J E

(44)3056-6050
E receba a versão impressa

na sua  casa ou no seu trabalho!

Promovido pela Comissão de Obras Públicas, Transportes e Comunicação, o encontro discutiu 
formas de contribuir com a proposta
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Aprovada em Comissão
a padronização de dados
sobre armas apreendidas

A Comissão de Segurança 
Pública da Câmara dos Depu-
tados aprovou o Projeto de Lei 
638/24, que obriga as secreta-
rias estaduais de segurança a 
padronizarem os dados sobre 
as armas apreendidas.

A proposta, do deputado 
Capitão Alden (PL-BA), prevê 
que a coleta das seguintes 
informações: situação legal e 
classificação das armas; situa-
ção da apreensão; registros 
anteriores de uso em crimes; 
sinais de adulteração para 
ocultação e relatório quanti-
tativo das armas e munições 
recuperadas pertencentes às 
forças policiais.

Os dados vão alimentar o 
Sistema Nacional de Armas 
(Sinarm), do Ministério da Jus-
tiça e Segurança Pública, que 
deverá elaborar relatórios se-
mestrais sobre o quantitativo 
de armas de fogo apreendidas. 
O Sinarm é responsável pelo 
controle de armas de fogo em 
poder da população. O projeto 
altera o Estatuto do Desarma-
mento.

O relator da proposta, de-
putado Coronel Meira (PL-PE), 
apresentou parecer favorável 

Projeto reserva sala para acolher
mulheres vítimas de violência

 Foi aprovado pela Comis-
são de Segurança Pública da 
Câmara, o projeto que reserva 
salas para o acolhimento de 
mulheres vítimas de violência 
em delegacias de municípios 
que não disponham de delega-
cias especializadas de atendi-
mento à mulher.

Pela proposta, a delegacia 
existente deverá priorizar o 
atendimento da mulher vítima 
de violência por agente femi-
nina especializada, em sala 
de apoio separada do atendi-
mento comum. Ainda deverá 
ser adotada a possibilidade 
de recurso a equipe multidis-
ciplinar de atendimento à ví-
tima, além da disponibilidade 
de local equipado para receber 
crianças e adolescentes que 
acompanhem a mulher, com 
funcionamento ininterrupto.

Próximos passos
O projeto tramita em caráter conclusivo e será analisado agora pela 
Comissão de Constituição e Justiça e de Cidadania. Para virar lei, a 
proposta precisa ser aprovada pela Câmara e pelo Senado. Para vi-
rar lei, a proposta precisa ser aprovada pela Câmara e pelo Senado.

Os dados vão alimentar o Sinarm, do Ministério da Justiça, que deverá elaborar relatórios 
semestrais sobre o quantitativo de apreensões

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

O texto aprovado é o subs-
titutivo da Comissão de Defesa 
dos Direitos da Mulher ao Pro-
jeto de Lei da deputada Dele-
gada Adriana Accorsi (PT-GO). 
O parecer do relator na Co-
missão, deputado Delegado 
Matheus Laiola (União-PR), foi 
favorável ao projeto, na forma 
do substitutivo. 

LEGISLAÇÃO ATUAL
Atualmente, a lei que trata 

do funcionamento das dele-
gacias especializadas já deter-
mina que, nos municípios sem 
esses espaços, a unidade exis-
tente deverá priorizar o aten-
dimento da mulher vítima de 
violência por agente feminina 
especializada.

Já a Lei Maria da Penha de-
termina o atendimento especia-
lizado e ininterrupto às vítimas 

de violência doméstica e fami-
liar. “A despeito dessa garantia, 
porém, a realidade mostra que 
a maioria dos municípios bra-
sileiros não possui delegacias 
para cumprir este propósito”, 
aponta o relator. “Assim, a cria-
ção de salas de atendimento es-
pecíficas nas delegacias gerais 
surge como uma solução viável 
para mitigar esse problema”, 
acrescenta. 

O deputado Delegado Ma-
theus Laiola destaca ainda a 
importância de disponibilizar 
equipe multidisciplinar para 
atender a vítima. “A equipe 
multidisciplinar, composta por 
psicólogos, assistentes sociais 
e outros profissionais, pode 
oferecer um suporte integral, 
auxiliando na recuperação da 
vítima e na sua reintegração à 
sociedade”, avalia.

ao projeto. Ele considerou que 
a coleta de dados padroniza-
dos pretendida poderá ajudar 
as autoridades a direcionar es-
forços de combate ao crime de 
maneira mais eficaz.

“A elaboração de um rela-
tório estatístico e a padroniza-
ção dos dados fornecerá uma 
visão clara e detalhada sobre a 
magnitude e a natureza do trá-
fico e uso de armas ilegais no 
país”, afirmou o relator. “Será 

possível identificar ainda as re-
giões com maior incidência de 
apreensões e os tipos específi-
cos de armas mais comumente 
encontradas”.

O relatório poderá também, 
na avaliação de Coronel Meira, 
contribuir para a cooperação 
internacional, já que o tráfico 
de armas é frequentemente 
transnacional e envolve redes 
criminosas que operam além 
das fronteiras nacionais.

Estátua na Lapa

Nascido na Lapa do Rio de 
Janeiro, tradicional bairro 
da boemia carioca no qual 
se consagraram sambistas 
há décadas, o saudoso 
apresentador de TV Silvio 
Santos deve ganhar uma 
estátua ali no Largo, em 
frente aos Arcos por onde 
passam os bondinhos do 
bairro de Santa Teresa. 
“Certamente”, respondeu 
domingo pela manhã o 
prefeito Eduardo Paes, ao ser 
provocado pela Coluna sobre 
um projeto. A conferir

A advogada 
Uma advogada bolsonarista 
é a potencial candidata 
para uma vaga no Tribunal 
Regional Federal da 2ª 
Região. Ela tem apoio do 
senador Flávio Bolsonaro (PL-
RJ) e é sócia de uma famosa 
banca do Rio, com ligações 
na Av. Presidente Vargas. 

Saldo brasileiro
Aposentados e 
pensionistas brasileiros 
têm sido fundamentais 
para movimentar a 
economia portuguesa 
há alguns anos. Para um 
exemplo, apenas: O grupo 
beneficiário da faixa etária 
que lá reside vai receber 

Uma conta para 2025
Ministros da área fiscal e social estão preocupados com 

a pujança das prefeituras – muitas com candidatos à 
reeleição – nos gastos públicos do 1º semestre. Os bancos 

oficiais liberaram bilhões de reais em financiamentos 
este ano, as emendas parlamentares de seus padrinhos 

senadores e deputados foram despejadas em outros 
bilhões, mas há uma preocupação fundamental após a 
farra eleitoral: as contas municipais para ano que vem. 
O Governo tem um relatório alertando para a potencial 
inadimplência de pequenos e médios municípios com a 

União. O que não é novidade, mas que piora em anos de 
eleição – principalmente, claro, quando o alcaide perde a 

eleição ou seu aliado não a vence. E o povo paga. 

este ano 26,4 milhões de 
euros (cerca de R$ 158 
milhões), um dinheiro 
significativo que fica nos 
mercados da Terra Mãe.

Pé no asfalto
A Caixa gostou do que 
viu nos Jogos Olímpicos. 
Além de patrocinar o 
Vôlei (1 medalha), na 
quadra e areia, e o Surf  (2 
medalhas), decidiu manter 
o investimento de R$ 6,4 
milhões por ano a um 
projeto de corrida de rua. 
Vai que aparece por aí na 
pista um futuro maratonista 
campeão. É a prova mais 
tradicional das Olimpíadas. 

Medicamentos inéditos
A EMS vai receber um 
financiamento de R$ 
500 milhões do BNDES. 
A empresa promete 
a produção de oito 
medicamentos para 
diabetes e câncer - seis 
deles inéditos no País - e 
outras 17 inovações. O 
banco também apoiará 
investimentos em pesquisa, 
desenvolvimento e inovação 
no laboratório brasileiro que 
se internacionalizou.

ESPLANADEIRA
#Diplomata Diogo Ramos 
Coelho lança o livro “Mundo 
Fraturado” sobre geopolítica 
mundial. #ABSOLAR: fonte 
solar já representa 19,5% da 
matriz no País. #Escritório 
da plataforma X é fechado 
no Brasil. #Brametal aposta 
em novas tecnologias para 
ampliar negócios com usinas 
solares. #Pagamento de 
serviços técnicos no exterior 
pode ficar isento de IRRF.
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Curso de Empilhadeira
Não é apenas no meio industrial que as 

empilhadeiras têm sua utilidade comprovada. Esses 
veículos motorizados, capazes de transportar e elevar 
cargas, são cada vez mais comuns no meio rural. 
Dentro das fazendas, elas servem para movimentar 
e acondicionar cargas pesadas como pallets de 
produtos, bags de sementes, sacas de grãos ou 
qualquer tipo de insumo.

De olho no uso desses equipamentos por 
produtores e trabalhadores rurais, o Sistema FAEP, 
por meio do SENAR-PR, lançou recentemente o curso 
“Operador de Empilhadeira”. O objetivo é dar suporte 
para que esses profissionais possam utilizar esses 
equipamentos com eficiência e segurança.

O curso abrange as atualizações da Norma 
Regulamentadora (NR) 31, que trata da segurança e 
saúde no trabalho na agricultura, pecuária, silvicultura, 
exploração florestal e aquicultura. No seu capítulo 12 
(NR 31.12) a normativa trata da segurança no trabalho 
com máquinas, equipamentos e implementos utilizados 
nas atividades agropecuárias e agroindustriais. As 
empilhadeiras estão inseridas nessa categoria.

Com 24 horas de duração, esse curso trabalha 
conteúdos como a legislação, diferentes tipos 
de empilhadeira, técnicas de armazenagem, 
movimentação de cargas perigosas, além de questões 
voltadas à segurança e manutenção preventiva dos 
equipamentos.

Para participar consulte o sindicato rural mais 
próximo e informe-se sobre os pré-requisitos.

sistemafaep.org.br

Dois dos cinco candidatos lançaram suas 
campanhas à prefeitura de Umuarama

O candidato pelo Republi-
canos, Fernando Scanavaca e 
Hermes Pimentel, candidato 
pelo Progressistas, lançaram 
no último final de semana, 
oficialmente suas campanhas 
à prefeitura de Umuarama. 
Nos eventos, também foram 
apresentados os candidatos 
às 10 cadeiras na Câmara de 
Vereadores pelas respectivas 
coligações.

Quem saiu na frente foi Sca-
navaca. Em uma chapa pura, 
ao lado da empresária Marcia 
Bononi, anunciou na sexta-
-feira (16) oficialmente o início 
de sua campanha e já lançou, 
no sábado pela manhã, equi-
pes às ruas da cidade.

Durante o evento, o depu-
tado estadual Alexandre Curi 

Quase R$ 87 milhões do Nota
Paraná não foram resgatados

Mais de R$ 86,7 milhões em 
prêmios e créditos do Nota Pa-
raná deixaram de ser resgata-
dos entre os meses de janeiro 
e agosto de 2024, segundo 
dados da Secretaria de Estado 
da Fazenda (Sefa). O valor é 
10,6% maior do que o regis-
trado no mesmo período do 
ano anterior, quando os con-
sumidores deixaram de utilizar 
cerca de R$ 78,3 milhões. 

E a principal causa para 
esse montante tão expressivo 
é a própria desatenção. Como 
explica a coordenadora do pro-
grama, Marta Gambini, ainda 
há quem não tenha o hábito de 
consultar seu saldo no aplica-
tivo ou no suíte oficial do Nota 
Paraná, deixando os valores 
expirarem. “Todos os meses 
tem sorteio, mas não temos 
condições de avisar todos os 
que ganharam”, explica. “Por 
isso, o ideal é sempre acompa-

(PSD) esteve presente. Curi foi 
eleito na semana passada, pre-
sidente da Assembleia Legis-
lativa do Paraná para o biênio 
2025/2026.

Ele lembrou que Scana-
vaca tem portas abertas na 
Assembleia e no governo do 
Estado. “Falei pessoalmente 
como o governador Ratinho 
Junior antes de seguir para 
Umuarama e acompanhar o 
lançamento da campanha de 
Fernando Scanavaca”, salien-
tou Curi, ressaltando que o go-
vernador deixou claro, mesmo 
mantendo a neutralidade nos 
apoios aos candidatos na 
corrida pela prefeitura, que 
Umuarama é uma cidade es-
tratégica para o Paraná na ge-
ração de empregos e que Sca-

navaca continua tendo acesso 
direto a seu gabinete.

Fernando seguiu seu dis-
curso lembrando das conquis-
tas na geração de renda e em-
pregos e nos avanços na área 
social, ao lado da primeira 
dama Lisbeth Scanavaca, 
quando foi prefeito por 8 anos 
em Umuarama.

Salientou que o município 
deve ser administrado com 
austeridade e respeito às leis e 
aos recursos que são aplicados 
em todas as áreas públicas.

No sábado (17) pela manhã, 
foi a vez de Pimentel, que reali-
zou o evento no Metropolitan. 
Ao lado da candidata a vice, 
Ana Novais (União Brasil) fez o 
lançamento oficial da campa-
nha a prefeito.

Participaram do evento, os 
deputados federais Ricardo 
Barros, Dilceu Sperafico, Luiza 
Canziani e os deputados esta-
duais Soldado Adriano José, 
Marcio Nunes e Do Carmo, 
bem como o empresário New-
ton Bonim.

Pimentel destacou a im-
portância de uma gestão que 
priorize o bem-estar de todos 
os cidadãos e o desenvolvi-
mento sustentável da cidade. 
Reforçou a determinação em 
construir uma Umuarama mais 
inclusiva e próspera.

“Hoje iniciamos uma jor-
nada importante para o futuro 
de Umuarama. Ao longo dos 
anos, aprendemos que uma 
administração eficaz é aquela 
que escuta, que se aproxima, 
que se coloca no lugar do 

nhar o saldo e transferir para 
sua conta bancária quando 
atingir o limite de R$ 25”.

De acordo com a legisla-
ção que criou o programa, os 
créditos têm validade de 12 
meses desde que foram gera-
dos. Isso significa que o total 
cancelado em 2024 foi gerado 
entre os meses de janeiro e 

agosto de 2023. Nesse período, 
o Nota Paraná distribuiu R$ 
235.957.854,34 em créditos e 
prêmios — o que fez com que 
36,7% desse valor deixasse de 
ser resgatado. Nesses casos, o 
dinheiro retorna para o Tesouro 
do Estado para ser aplicado em 
serviços como saúde, segu-
rança, educação, entre outros.

Principal causa para esse montante parado é a própria desatenção dos consumidores, que 
não resgatam no tempo hábil os créditos
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outro. E é com esse espírito de 
serviço que eu e Ana Novais 
nos comprometemos com 
cada um de vocês”.

“É com grande orgulho e 
responsabilidade que me co-
loco ao lado de Pimentel nesta 
caminhada. Somos uma chapa 
que acredita na força do diá-
logo e na união de esforços 
para transformar nossa ci-
dade. Queremos construir uma 
Umuarama onde cada cidadão 
tenha voz e onde as oportuni-
dades sejam reais e acessíveis 
para todos”, enfatizou Ana.

Os candidatos Marcelo 
Adriano (Cidadania), Marcelo 
Nelli (PL) e Luciano Machado 
(PT) não haviam anunciado as 
datas para os lançamentos de 
suas campanhas até o fecha-
mento desta edição.

Em julho deste ano foram movimentadas 2.227.392 toneladas para 
importação nos portos paranaenses, 49% a mais do que o total 
alcançado no mesmo período em 2023 (1.494.748 toneladas). 
Os fertilizantes apresentaram o maior volume, passando de 623.831 
toneladas no ano passado para 918.321 toneladas em 2024 
(47%). “O preço atrativo da commodity e o mercado agro aquecido 
permitiram estes números elevados de movimentação, consolidando o 
Paraná como a principal porta de entrada de fertilizantes no Brasil”, ex-
plicou o diretor-presidente da Portos do Paraná, Luiz Fernando Garcia. 

Contêineres corresponderam ao segundo maior volume, em importação, passando de 332.042 TEUs (medida para 20 
pés de comprimento de contêiner), para 444.546 TEUs (+34%). Eletroeletrônicos, produtos químicos e automotivos 
lideraram a demanda. Os derivados de petróleo estão em terceiro lugar no ranking. De 273.173 toneladas em 2023, a 
commodity passou para 465.085 toneladas em 2024, apresentando um crescimento de 70%.

CLAUDIO NEVES/PORTOS DO PARANÁ
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“Estamos mais freqüentemente assustados do 
que feridos; e sofremos mais na imaginação do 

que na realidade.” Sêneca

ALERTA
Especialistas alertam para os riscos 

à saúde mental e física e ao com-
portamento de crianças e adoles-
centes expostos demasiadamente 
a telas. Entre os problemas estão 
distúrbios cognitivos, sedentaris-
mo, privação de sono e exposição 
a conteúdos nocivos. A UNESCO 

destacou os efeitos negativos das 
telas no desempenho escolar, 

revelando que um em cada quatro 
países já restringe o uso de celula-

res nas escolas. (Globo)

CONVOCAÇÃO
 O Comitê Intersetorial de Acom-

panhamento e Monitoramento da 
Política de População em Situação 

de Rua (Ciamp-Rua Umuarama) 
realiza uma reunião descentraliza-
da amanhã dia 21, no auditório da 
Associação Casa da Sopa Dr. Leo-
poldino (localizada na rua Bahia, 

4368, centro), com início marcado 
para as 8h15.

***
Além da discussão dos assuntos 
de rotina do comitê, haverá pa-

lestra sobre ‘Direitos das Pessoas 
em Situação de Rua – Pelo fim da 

invisibilidade’, com o defensor 
público do Estado do Paraná, Cauê 

Freire. Conforme o presidente 
Roger Bruno Brambila Giopatto, o 
Ciamp-Rua atua para garantir os 
direitos das pessoas em situação 

de rua, além de apoiar e promover 
ações para assegurar a dignidade e 

a qualidade de vida.

MIMOSA
“Um drinque com nome de flor. 
Ainda precisa de outro motivo 

para fazer a receita? Leve e refres-
cante, é perfeito para um brunch 

ou uma tarde com as amigas”

INGREDIENTES
1 parte de caldo de laranja na-
tural coado
1 parte de espumante

MODO DE PREPARO
Antes de preparar o drinque, 
leve o suco de laranja e o espu-
mante para a geladeira por pelo 
menos 30 minutos, ou até gelar. 
Se quiser, gele também uma 
taça para champanhe.
Incline levemente a taça e 
preencha com espumante até a 
metade - esta posição inclinada 
evita que a bebida espume em 
excesso. Complete com o suco 
de laranja e sirva a seguir.

Umuarama ganha a segunda edição do Moving – Mulheres em Movimento, uma feira de fomento ao empreendedorismo feminino. O 
evento será no dia 17 de setembro, no Sicoob UAD, que receberá consumidores da cidade e região das 9h às 21h. Várias  empresárias 
fizeram a adesão. O clique é das diretoras da Câmara da Mulher Empreendedora, representantes do Sebrae e Sicoob no dia do lança-
mento do evento que teve palestra especial “Desenvolvimento autêntico da mulher empreendedora”, com a neurocientista Jeanine 

Cristiane Benkenstein ( ao centro)

NICOTINA
“O aroma, o sabor e o forma-

to dos cigarros eletrônicos 
podem até ser diferentes dos 
convencionais, mas os riscos 

à saúde são os mesmos. Ainda 
que esteja disfarçado de algo 

recreativo, o cigarro eletrônico 
também é derivado do tabaco 

e, por isso, causa a inalação 
de monóxido de carbono, 

alcatrão e tantas outras subs-
tâncias prejudiciais ao organis-

mo. Além disso, pode conter 
nicotina, uma droga que causa 
vício e morte, dependendo do 

fabricante...

***

Os principais riscos do consu-
mo do cigarro eletrônico são o 
surgimento de câncer, doenças 
respiratórias e cardiovascula-

res, como infarto, morte súbita 
e hipertensão arterial. Há, ain-
da, a possibilidade de contrair 
a doença pulmonar chamada 

Evali, sigla em inglês para 
lesão pulmonar associada ao 

uso de produtos de cigarro ele-
trônico ou vaping. Segundo a 
Sociedade Brasileira de Pneu-
mologia e Tisiologia (SBPT), os 
principais sintomas são tosse, 
dor torácica e dispneia, além 
de dor abdominal, náuseas, 

vômitos, diarreia, febre, cala-
frios e perda de peso.”

VIVAS
A semana inteira vai ser de festa e expectativa para os dois aninhos de 

Alicia Eliane, no dia 25 (sábado). Quem parabeniza é Tia Jhenifer Tamili
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ATRAÇÕES NO OUTLET!
O MEGA OUTLET UMUARAMA - 47ª FEIRA PONTA DE ESTOQUE 

DE UMUARAMA está chegando. Nos dias 22, 23 e 24 de agosto, no 
Centro de Eventos de Umuarama. Aproveite para fazer suas com-

pras na quinta-feira, dia 22, a partir das 18h30, com funcionamen-
to até 22h. Na sexta-feira, dia 23, o atendimento será das 10h às 
22h. E, no sábado, dia 24, vendas das 10h às 17h. O evento tam-

bém oferecerá praça de alimentação, música ao vivo e brinquedos 
infláveis para diversão das crianças. Confira as atrações na  Quin-

ta (22): Will e Marlon às 19h30, Sexta (23): Felipe Ruiz às 11h30, 
Sexta (23): Arlon e Junior às 19h30, Sábado (24): Grupo BPM às 

11h30, no  Centro de Eventos de Umuarama. Entrada e estaciona-
mento gratuitos aos visitantes. Praça de alimentação e brinque-

dos infláveis para diversão das crianças.

MOVING VEM AÍ!
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Apenas um caso de Covid foi registrado na semana
O Boletim Covid Semanal, 

divulgado ontem (segunda-
-feira, 19) pela Secretaria Muni-
cipal de Saúde de Umuarama, 
trouxe a informação de que 
entre os dias 12 e 18 de agosto 
de 2024 apenas um caso de 
Covid-19 foi registrado (uma 
mulher). O mês de agosto acu-
mula agora cinco casos, sendo 
três mulheres e duas crianças – 
nenhum homem foi infectado. 
Desde o dia 1° até agora (são 

231 dias), 1.085 casos foram 
confirmados na cidade, sendo 
668 mulheres (61,6%), 371 
homens (34,4%) e 46 crian-
ças (4%).

Desde o início da pande-
mia de coronavírus, em março 
de 2020, até agora, 43.924 pes-
soas foram diagnosticadas com 
Covid e deste total 43.553 se re-
cuperaram. Em 53 meses houve 
o registro de 361 óbitos, sendo 
que o último caso foi em novem-

bro de 2023. Neste momento, 
segundo o informativo, 11 pes-
soas estão sendo tratadas como 
casos suspeitos para a doença 
e um caso está ativo, indicando 
que 12 pacientes estão em iso-
lamento domiciliar.

Não há ninguém internado 
nas instituições hospitala-
res credenciadas pelo SUS 
(Sistema Único de Saúde) na 
cidade para tratamento da 
doença já há 152 dias – cinco 

meses. A Organização Mun-
dial de Saúde (OMS) decre-
tou o fim da emergência glo-
bal de saúde em maio do ano 
passado, porém, como o vírus 
SarS-CoV-2 continua ativo em 
todos os continentes, o fim de-
finitivo da pandemia ainda não 
foi oficialmente declarado.

Agosto acumula cinco casos da doença, 
sendo três mulheres, duas crianças e 

nenhum homem

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS

6 VARIEDADES  Terça-feira 20 de agosto de 2024 @oparana hojenews

Palavras cruzadas

Solução anterior

Mensagem do Dia

        

Horóscopo do dia
ÁRIES  21/3 a 20/4
A Lua segue infernizando seu astral, sinal de que a 
vontade de ficar no seu canto tem tudo para falar 
mais alto. Seu desafio será encontrar forças para 
cuidar das tarefas primeiro, Áries, e vale priorizar 
tudo o que pode ser feito de maneira mais isolada. 
Tudo sussa no amor. 
Cor: AMARELO Palpites: 18, 48, 39 

TOURO  21/4 a 205
Você começa o dia com disposição para dividir suas 
boas ideias, o que também vale para a convivência 
com o pessoal do trabalho. Aproveite o astral pra lá 
de positivo para testar novas ideias e sair da rotina! 
O amor conta com a proteção das estrelas. 
Cor: VERDE Palpites: 26, 08, 44 

GÊMEOS  21/5 a 20/6
Seu lado ambicioso conta com vibes poderosas, e 
você não vai se importar de fazer hora extra, desde 
que o seu esforço seja recompensado. O céu está 
mais do que favorável para focar em seus objetivos 
e fazer grandes planos para a carreira! No amor, 
aposte na sinceridade. 
Cor: MAGENTA Palpites: 03, 36, 57 

CÂNCER 21/6 a 21/7
A curiosidade e o desejo de aprender ficam mais 
evidentes, e fazem toda a diferença para você 
conquistar o reconhecimento que merece. E com 
o Sol protegendo a sua Casa da Fortuna, pode até 
cair um pix que não esperava na sua conta. O bom 
humor garante mais descontração no amor. 
Cor: AZUL-ROYAL Palpites: 43, 11, 25 

LEÃO 22/7 a 22/8
Com a Lua em Peixes, você vai ter disposição para 
fazer mudanças mais radicais, tanto na vida pes-
soal quanto na profissional. E seu sexto sentido 
estará mais afiado do que o normal: siga seus ins-
tintos para reorganizar planos. O Sol ressalta seu 
carisma e vai sobrar paixão no amor! 
Cor: ROSA Palpites: 60, 14, 31

VIRGEM 23/8 a 22/9
Se depender da Lua, os relacionamentos pes-
soais vão sair ganhando! Se você está pensando 
em investir em uma sociedade ou parceria, vá em 
frente! Mas respeite os seus limites e, se sentir von-
tade de desacelerar em alguns momentos, faça 
isso. O amor se torna mais leve.
Cor: DOURADO Palpites: 48, 30, 37 

LIBRA  23/9 a 22/10
Você começa o dia com o foco altíssimo. Tarefas 
pendentes se desenrolam numa boa, e dá pra 
concluir o que estava faltando. Na saúde, preste 
atenção aos avisos do seu corpo, cuide da alimen-
tação e tente se movimentar mais. A sintonia será 
alta no amor. 
Cor: AZUL-CLARO Palpites: 45, 27, 09 

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
A Lua segue firme em seu paraíso astral e avisa que 
as coisas devem correr melhor do que você pode-
ria sonhar! No trabalho, essas vibes maravilhosas 
destacam sua criatividade: é hora de usar isso a 
seu favor. A vida amorosa também sai ganhando 
com um clima de romantismo. 
Cor: LARANJA Palpites: 37, 19, 12 

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12
Agir de maneira mais prática no serviço, sem ficar 
enrolando, será o segredo do sucesso: o jeito é 
pegar firme para acabar tudo. A vontade de sair 
da rotina e aprender mais sobre assuntos que te 
interessam também segue em alta. Aposte no bom 
humor no amor. 
Cor: ROXO Palpites: 54, 57, 12 

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1
No que depender da Lua, o dia promete ser pra 
lá de movimentado. Aposte na comunicação para 
abrir novas portas, ainda mais na vida profissio-
nal. Mais tarde, a diversão será garantida e podem 
chover convites para sair e curtir! O amor fica mais 
leve e gostoso. 
Cor: PRETO Palpites: 54, 36, 27 

AQUÁRIO 21/1 a 19/2
A Lua segue protegendo seus interesses finan-
ceiros, e você vai buscar qualquer oportunidade 
para forrar o bolso, Aquário. Mas seu esforço será 
o caminho mais seguro para garantir uma grana 
extra, valeu? O ciúme pode incomodar no amor. 
Cor: GOIABA Palpites: 03, 30, 48 

PEIXES 20/2 a 20/3
Tudo indica que vai contar com pique extra para 
encarar qualquer desafio! Aproveite para confiar 
no seu taco e dar conta de qualquer desafio que 
aparecer. Mas separe um tempinho para focar nos 
seus interesses e fazer o que gosta, afinal, nem 
tudo é trabalho. Boas vibes no amor. 
Cor: VERDE-CLARO Palpites: 43, 20, 47

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                        

        

                                                                                                                                                                                                                                                         

Crescente
11/09 - 03h05

Maringá
Londrina

PREVISÃO DO TEMPO
Terça 20/8/2024

Sol Paranaguá
max 23
min 17

max 37 
min 20

Cascavel
max 31
min 20

Foz do Iguaçu
max 31
min 18

max 34
min 17

Curitiba
max 25
min 13

FASES 
DA LUA

Quarta 21/8/2024

Quinta 22/8/2024

Sol

Nova
02/09 - 22h55

Minguante
26/08 - 06h25

Cheia
19/08 - 15h25

Sol
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BANCO 34

VSB
LEGITIMAR
EUENEMRO

PIERROVICE
TGTREMER

CURTEMEL
RIOCAOF

CANCERIANO
DAROLAR
ALUGABEM

PSDBTEIMA
MACARAL
ÃISORAD

MONTENEGRO
SAARAEIS

Tornar
legal 

"Habili-
dade" das
ciganas

Peças tra-
dicionais
do traje
da noiva

Principais
cidades
da Es-
panha

Cortar
com os
dentes

Disputa a 
Colombina

com o
Arlequim

Exame do
MEC para
o Ensino
Médio

Gosta;
desfruta
(gíria)

Cerimo-
nioso;
solene

Curso
de água

doce

Medida de
energia

(símbolo)

Artigo
definido
feminino

Nascido
sob o 4o

signo do
Zodíaco 

(?) de
bens: lista
do inven-

tário

Composto
respirado

pelo
homem

Coloca à 
disposição
em troca de
pagamento

O partido
político

dos tuca-
nos (sigla)

Selo de 
qualidade

total 
(sigla)

"(?) Vin-
gadores",
filme de

ação

Maior
deserto

do mundo
(?) aqui: 
cá está

A primeira
pessoa

Rondônia
(sigla)

Material 
de cestos

O segundo
lugar

Correio
eletrônico

O de nico-
tina é alto 
no charuto

Sem
atividade;

inativo

A afirmativa nupcial

Adoçante
natural
Nascido 

na Croácia

Antônimo
de "mal"
Nome da
letra "R"

Costurar 

Insiste 
em fazer

algo

Carro, em
inglês
Pedra, 
em tupi

(?) Gore,
político 
Atua;

pratica 
Radical
(abrev.)

(?) marra:
à força

Nociva;
ruim

Fernanda
(?), atriz 

Estremecer
Transtorno
Obsessivo 
Compulsivo

3/car — erg — itá — toc. 4/psdb. 5/aluga — e-mail. 6/pierrô.
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nioso;
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Curso
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doce
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energia

(símbolo)

Artigo
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sob o 4o

signo do
Zodíaco 

(?) de
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tário

Composto
respirado

pelo
homem

Coloca à 
disposição
em troca de
pagamento

O partido
político

dos tuca-
nos (sigla)

Selo de 
qualidade

total 
(sigla)

"(?) Vin-
gadores",
filme de

ação

Maior
deserto

do mundo
(?) aqui: 
cá está

A primeira
pessoa

Rondônia
(sigla)

Material 
de cestos

O segundo
lugar

Correio
eletrônico

O de nico-
tina é alto 
no charuto

Sem
atividade;

inativo

A afirmativa nupcial

Adoçante
natural
Nascido 

na Croácia

Antônimo
de "mal"
Nome da
letra "R"

Costurar 

Insiste 
em fazer

algo

Carro, em
inglês
Pedra, 
em tupi

(?) Gore,
político 
Atua;

pratica 
Radical
(abrev.)

(?) marra:
à força

Nociva;
ruim

Fernanda
(?), atriz 

Estremecer
Transtorno
Obsessivo 
Compulsivo

3/car — erg — itá — toc. 4/psdb. 5/aluga — e-mail. 6/pierrô.
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BANCO25

P T T G
A R R U A C E I R O

E A C I S M A R
C A L H O E V A

G I R I A C A D
F S P A C T O

D E S A P O N T A R
D E R R O T A B

N S L R C O A
A V I A T U R A
T OM A M S O B

C A R I E S C O N
L D N B O L A

E N T Ã O E P
A U T O D I D A T A

Pequeno
prego de
cabeça
chata

O de
basquete

tem 5
jogadores

Aquele 
que faz

desordem
em ruas

Mãe de
Abel

(Bíblia)

Antônio
Dias,
pintor

Francisco
(?), ator

brasileiro

Complexo
vitamínico
contra a
anemia

Um dos
três resul-
tados do
futebol

"Devagar
se (?) ao
longe"
(dito) 

Bebem;
ingerem
(líquido)

Material
que imita
o couro

Frequente
problema
dentário

(pl.)

Nilton
Travesso,
diretor de
novelas

O dia
decisivo

Quem
aprendeu
sem ir à
escola

Acessório
do fraque 
Aquele que
discursa

"Diz (?) Mim", suces-
so da banda Malta
Capitais pernam-
bucana e potiguar

Desen-
crespar
Tempero
do feijão

Suspeitar;
descon-

fiar
(bras.) 

Caldo de
(?): garapa
Égua nova

(Zool.)
Ajuste;
acordo
Lustro;
brilho

Linguagem
popular
Decep-
cionar

Filtra
(o café) 

Consoantes
de "tosa"

Veículo 
policial

Deu den-
tada em 

Nívea
Stelmann,

atriz

O período
fértil dos
animais

Senhores
(abrev.)

Leandro Damião,
atacante (fut.)

"(?) É Natal", su-
cesso de Simone

Por
debaixo

de

Hiato de
"beata"
Carbono
(símbolo)

Fonte da
alcatra e
do acém

Com, em
espanhol

Objeto
esférico

3/con. 5/gíria. 9/polimento. 10/arruaceiro — autodidata.

Quem é o homem que teme o Senhor? Ele o instruirá no caminho 
que deve seguir. Viverá em prosperidade, e os seus des-

cendentes herdarão a terra. O Senhor confia os seus segre-
dos aos que o temem, e os leva a conhecer a sua aliança.

Os meus olhos estão sempre voltados para o Senhor, 
pois só ele tira os meus pés da armadilha.

Salmos 25:12-15
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PM e MP desarticulam quadrilha do
tráfico que agia de dentro da Peco
Uma ação policial desenvol-

vida com o acompanhamento 
do Ministério Público do Paraná, 
levou à prisão de pessoas envol-
vidas com o tráfico de drogas. O 
esquema era gerenciado de den-
tro da Penitenciária Estadual de 
Cruzeiro do Oeste (Peco).

Segundo os policiais, 
ontem (segunda-feira, 19) pela 
manhã, foi deflagrada a etapa 
operacional da Operação cha-
mada ‘Cognatus’.

“Trata-se de uma Operação 
Integrada entre a Polícia Militar 
do Paraná, por meio do 25º Ba-
talhão e o Ministério Público do 
Paraná. A ação teve por objetivo 
o combate ao tráfico de drogas e 
a desarticulação de membros de 
facções criminosas que atuam 
em diversas cidades na região 
de fronteira”, aponta a nota ofi-
cial da Polícia Militar.

Ainda der acordo com a cor-
poração, a operação, que vinha 
sendo executada ao longo dos 

PC intermedia disputa de
guarda de criança de 1 ano

A Polícia Civil de Cruzeiro 
do Oeste realizou o acompa-
nhamento, até que fosse ‘de-
senrolado’, de um o caso que 
tem como cerne a disputa da 
guarda de uma menina de ape-
nas um ano de idade.

Segundo o delegado de po-
lícia, Leonardo Queiróz, no dia 
11 deste mês, o pai da criança 
deslocou-se até a cidade de Cru-
zeiro do Oeste e levou a menina 
consigo. Ele usava o pretexto da 
existência de uma decisão judi-
cial exarada pelo Poder Judiciá-
rio de Santa Catarina.

Desde esta data, a Polícia 
Civil passou a acompanhar o 

Motorista embriagado que invadiu
condomínio vai parar na delegacia

Um homem de 27 anos de 
idade, foi preso pela Polícia 
Militar (PM) entre o fim da ma-
drugada e início da manhã do 
domingo (18), após se envolver 
em um acidente de trânsito no 
centro de Umuarama. Ele es-
tava embriagado quando con-
duzia seu veículo.

Segundo o que foi verifi-
cado pelos policiais militares, 
ele conduzia uma caminhonete 
e, depois de perder o controle, 
invadiu uma residência na rua 
Sarandi, ao lado da Copel.

O acidente foi registrado 
às 5h45 e, no local, a polícia 
apurou que o condutor per-
deu o controle da Hilux SW4 
e invadiu a casa, danificando 
o portão, muro e paredes. Fe-
lizmente, ninguém se feriu no 

Colisão contra tronco de árvore na 
PR-323 deixa quatro pessoas feridas

Quatro pessoas sofreram 
ferimentos após se envolve-
rem em um acidente de trân-
sito ocorrido na noite do sá-
bado (17), na rodovia PR-323, 
entre os municípios de Iporã e 
Cafezal do Sul. As vítimas ocu-
pavam um GM Astra, com pla-
cas de Umuarama, que saiu da 
pista e colidiu em um tronco de 

árvore.
O acidente foi registrado 

pela Polícia Rodoviária, por 
volta das 22h50. O condutor 
seguia pela rodovia no sentido 
de Iporã para Cafezal do Sul, 
quando, no quilômetro 329, 
saiu da pista e colidiu contra 
o tronco existente na margem 
direita da rodovia.

Devido ao acidente, tanto 
o condutor quanto um pas-
sageiro homem e duas pas-
sageiras mulheres, sofreram 
ferimentos leves, sendo todos 
socorridos pelo Samu (Serviço 
de Atendimento Móvel de Ur-
gência). Ao fim, a equipe os 
encaminhou para atendimento 
hospitalar em Cafezal do Sul. Carro ficou muito danificado depois da colisão que foi atendida pela Polícia Rodoviária Estadual

DIVULGAÇÃO

últimos dois meses, teve como 
alvos pessoas que operavam o 
tráfico de entorpecentes nas ci-
dades de Umuarama, Cruzeiro 
do Oeste, Cianorte, Iporã e Fran-
cisco Alves. Simultaneamente 
a ação foi desencadeada em 
todos estes municípios.

“Foram cumpridos 7 man-
dados de prisão e 7 manda-
dos de busca e apreensão nas 
respectivas cidades. Durante a 
operação, foi constatado que 
dois dos alvos coordenavam 
atividades ilícitas de dentro da 
Penitenciária Estadual de Cru-
zeiro do Oeste por intermédio 
de suas esposas”, explica a Po-
lícia Militar.

Durante a etapa operacio-
nal da Operação ‘Cognatus’, 
foram apreendidas 16 pedras de 
crack), a quantia de R$ 3.028,00 
em espécie, além de aparelhos 
celulares, reforçando o impacto 
da ação na interrupção das ati-
vidades criminosas.

“A Operação representa um 
esforço conjunto e contínuo no 
combate ao tráfico de drogas e 
à atuação de organizações cri-
minosas, reafirmando o com-
promisso da Polícia Militar de 
Paraná e o Ministério Público 
do Paraná com a manutenção 
da ordem e a proteção da so-
ciedade”, encerra a nota.

Os policiais não deram por 
encerradas as buscas por en-
volvidos com o bando e por 
conta disso, os trabalhos con-
tinuaram, com a probabilidade 
de que novos desdobramentos 
venham a surgir com base nas 
provas coletadas.

O nome da ação foi dado 
em referência às conexões dos 
alvos com facções criminosas, 
nas quais os integrantes se in-
titulam “irmãos”.

episódio, mas durante 
o atendimento, os po-
liciais constataram que 
o condutor apresen-
tava claros sinais de 
embriaguez e por isso 
ofereceram que o teste 
do etilômetro, que afe-
riu resultado de 0,60 
mg/l para consumo de 
álcool, configurando a 
embriaguez ao volante.

O motorista que não 
teve sua identidade re-
velada, recebeu voz de 
prisão e foi encami-
nhado à 7ª Subdivisão 
Policial de Umuarama.

caso, vindo a descobrir no de-
correr das investigações que 
se tratava de uma disputa pela 
guarda da criança. O delegado 
instaurou um inquérito para 
apurar os detalhes e a conduta 
do pai da menina.

“Necessário ressaltar que 
casos como esse são proces-
sados na Vara de Família sob 
o rito do sigilo absoluto”, lem-
bra o delegado.

Ele encerra salientando que 
“a Polícia Civil seguirá vigilante 
e qualquer decisão judicial que 
autorize a intervenção da Po-
lícia Investigativa no feito será 
cumprida com celeridade”.

Nas residências das esposas de traficantes presos foram encontrados drogas e dinheiro. Elas 
conduziam o tráfico gerenciado pelos maridos presos

DIVULGAÇÃO

Devido ao impacto, parede foi 
destruída pela caminhonete 

que invadiu o condomínio
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De segunda á sexta
das 11:30 as 13:15

(44)9.8411-0666

(44)3622-2907

@ProgramadoTatu 

@programadotatu 

@TV Caiuá

ASSISTA: 

Secretaria de Trânsito começa a
modernizar o sistema de semáforos

O sistema de trânsito de 
Umuarama possui semáfo-
ros em exatamente 43 cruza-
mentos em seu perímetro ur-
bano. São equipamentos que 
necessitam de manutenção 
constante, devido a seu sis-
tema considerado delicado e 
que é utilizado 24 horas por 
dia. As fortes chuvas que trou-
xeram uma onda de frio para 
a cidade foram responsáveis 
por desregular e avariar uma 
série de dispositivos semafó-
ricos, porém a Sestram (Secre-
taria Municipal de Segurança, 
Trânsito e Mobilidade Urbana) 
acaba de investir em 10 novos 
contadores de tempo, que já 
estão sendo substituídos.

O secretário da Sestram, 

Alunos iniciam na escola o cultivo de flores e verduras
Com as dinâmicas extra-

curriculares desenvolvidas 
pela professora Cristina Baca-
rin, alunos do 2º ano da Escola 
Municipal Dr. Ângelo Moreira 
da Fonseca aprendem a valo-
rizar a natureza e se dedicam 
à produção de verduras e flo-
res na unidade educacional. 
A iniciativa tem inspiração no 
Programa Agrinho, um projeto 
nacional que promove a edu-
cação ambiental e a cidadania 
nas escolas.

Estudando as características 
do campo e da cidade, o quanto 
um depende do outro, os alu-
nos da professora Cristina cria-
ram um jardim com vasos que 
não ocupam grandes espaços 
e são suficientes para produzir 
temperos, verduras, legumes, 
flores e até pequenas frutas 
como o morango.

“Na cidade não temos mui-
tos espaços livres. Por isso se-
meamos, junto ao muro da 
escola, crotalárias que aju-
dam no combate ao mosquito 
Aedes aegypti, transmissor da 
dengue. Aproveitamos as aulas 
de Ciências sobre plantas aé-
reas e cultivamos orquídeas 
em troncos de árvores e se-
manalmente fazemos leitura à 
sombra, no gramado, para que 
as crianças valorizem e respei-
tem mais a natureza e desfru-
tem do ar livre e da tranquili-
dade que esse espaço traz”, 
disse a professora.

Os alunos também produ-

Valdecir Gonçalves Capeli, 
conta que um processo de 
modernização de todo o sis-
tema semafórico de Umua-
rama já foi iniciado e que, 
dentro de mais algum tempo, 
mais 20 novos contadores de 
tempo chegam para reforçar 
essa ação. “A Divisão de En-
genharia de Trânsito (DET) da 
Sestram trabalha constante-
mente para garantir o funcio-
namento desse complexo sis-
tema que garante mobilidade 
e segurança para motoristas, 
motociclistas, ciclistas e pe-
destres. O trabalho é reali-
zado inclusive em sistema de 
plantão 24 horas”, informa.

Atualmente a Setram tra-
balha na substituição de se-

máforos em três importantes 
pontos da área central da ci-
dade: nos cruzamentos das 
avenidas Dr. Ângelo Moreira 
da Fonseca com a Ivo Sooma 

ziram um álbum de figurinhas 
pintadas por eles mesmos, 
com ilustrações da fauna e 
flora do campo e da cidade. 
“Para completar, entregamos 
aos alunos (com autorização 
dos pais) um pequeno vaso, 
um saquinho com terra e uma 
muda de verdura para eles cul-
tivarem em casa, junto com a 
família”, completou.

De acordo com a profes-
sora, tudo é muito rápido no 
mundo atual, com hora mar-
cada, esperando resultados rá-
pidos, e a população vive em 
lugares pequenos e fechados, 
sem muito contato com a natu-
reza. “Falhamos em passar isso 
para as crianças. Muitas vezes 
não mostrar a importância de 
uma alimentação saudável 
para o seu desenvolvimento. 

Na merenda escolar, por exem-
plo, 70% das crianças rejeitam 
saladas”, lembrou Cristina.

Aproveitando o projeto, a 
professora decidiu implantar 
práticas em sala de aula para 
que os estudantes aprendam a 
plantar, lidar com a terra, obser-
var o desenvolvimento das plan-
tas, os cuidados necessários e 
saber que em pouco espaço – 
num simples vasinho ou numa 
embalagem reciclada – é possí-
vel produzir uma plantinha que 
pode ser parte da alimentação 
ou trazer a natureza para mais 
perto, embelezando e tornando 
mais agradável o ambiente.

“Deste modo, trazemos um 
pouquinho do campo para a ci-
dade e ensinamos os peque-
nos a valorizar aqueles que 
incansavelmente produzem 

nosso alimento”, completou.
A professora lembra que 

as crotalárias atraem libélulas 
cujas larvas se alimentam das 
ninfas do mosquito da dengue 
e que as orquídeas plantadas 
em frestas e ocos de árvores 

evitam o acúmulo de água e 
dificultam a reprodução do 
mosquito. Portanto, são armas 
importantes no controle da 
dengue que podem ser prati-
cadas pelos alunos na escola 
e em suas casas.

A iniciativa tem inspiração no Programa Agrinho, um projeto nacional que promove a edu-
cação ambiental e a cidadania nas escolas
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(na saída para Xambrê), entre 
a Presidente Castelo Branco 
com a Tiradentes e também 
na Castelo Branco com a 
rua Governador Ney Braga. 

“Havia quatro anos que não 
eram adquiridos novos equi-
pamentos, porém nunca dei-
xamos sem funcionamento 
um dia sequer”, relata.

Mais 20 equipamentos estão em processo de análise para compra pela Divisão de Engenharia de Trânsito
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Pavimentação da Canelinha deve
ser concluída ainda nesta semana

A pavimentação do trecho final da Es-
trada Canelinha, que vai levar o asfalto 
até a ponte sobre o ribeirão Pinhalzinho, 
na divisa com Cruzeiro do Oeste, já conta 
com capa asfáltica em uma extensão 
considerável – praticamente 2 mil metros 
dos 3,5 km do projeto. A empreiteira con-
tratada para a obra praticamente finali-
zou a base (com solo-cimento), executa 
o agulhamento e, em paralelo, já aplica 
a camada de asfalto.

“Caminhões e máquinas trabalham 
em ritmo acelerado e, se não houver 
imprevistos, acreditamos que até o 
final desta semana a parte de pavi-
mentação pode estar concluída. Haverá 
ainda o plantio de grama nas faixas 
laterais e, por fim, a pintura da sinali-
zação na pista e colocação de placas, 
finalizando o projeto”, afirmou o secre-
tário de Obras, Planejamento Urbano e 
Projetos Técnicos, Renato Caobianco.

Inscrições abertas para cursos profissionalizantes gratuitos
A Secretaria Municipal de Indústria, 

Comércio e Inovação acaba de adquirir 
um novo pacote de cinco cursos pro-
fissionalizantes, que vão ser disponi-
bilizados de graça para a população 
por meio da Agência do Trabalhador 
de Umuarama. Todas as capacitações 
serão realizadas por professores, mes-
tres e técnicos do Sest/Senat e a pri-
meira delas vai abordar a Norma Re-
gulamentadora n° 35 (NR-35) sobre 
segurança no trabalho em altura.

Segundo o secretário Junior Ce-
ranto, este primeiro curso será no dia 
31 de agosto, sábado, das 8h às 17h 
(12 horas-aula), com uma turma de 12 
vagas. “A NR-35 define e regulamenta 
o trabalho em altura, apontando quem 
pode realizar e estabelecendo os requi-
sitos mínimos e as medidas de prote-
ção para esta atividade, entre outros 
pontos importantes”, observa.

Ceranto registra que o curso tem 
o objetivo de capacitar trabalhadores 
para desenvolverem atividades em 
altura de forma preventiva, abran-

gendo conteúdos teóricos e práticos, 
incluindo aulas dinâmicas e situações 
reais. “O aluno vai conhecer as diretri-
zes para a implantação de medidas de 
controle e sistemas de segurança para 
o trabalho, os requisitos mínimos para 
proteção do trabalhador – envolvendo 
planejamento, organização e até execu-
ção da atividade –, equipamentos de 
proteção individual (EPIs), condutas em 
situação de emergência e prática viven-
cial, com exercícios”, detalha.

O diretor da Agência do Trabalhador, 
Valdemir Frasson, acrescenta que os ou-
tros cursos são de ‘Frentista Abastecedor 
e NR-20’ (segurança e saúde do trabalha-
dor com inflamáveis e combustíveis), 
com 20 vagas e 28 horas-aula, ‘Forma-
ção de Operador de Pá Carregadeira’, oito 
vagas para 32 horas-aula, ‘Formação de 
Operador de Retroescavadeira’, com oito 
vagas para 32 horas-aula, e ‘Formação 
de Operador de Empilhadeira’, também 
com oito vagas e 32 horas-aula. “Vale 
destacar que todos os cursos, além de 
serem de graça, oferecem certificado 

Para o prefeito Celso Pozzobom, 
“em poucos dias teremos asfalto em 
mais esta estrada rural de Umuarama, 
atendendo moradores e promovendo 
o desenvolvimento da agricultura e da 
pecuária”, avaliou. O investimento na 
obra é de R$ 4 milhões 237 mil e com-
pleta a pavimentação da estrada, ini-
ciada em março de 2023.

O asfalto trará vida nova aos pro-
dutores rurais e proprietários de chá-
caras, bem como à comunidade, que 
terá acesso rápido e seguro aos imóveis 
rurais, independente das condições cli-
máticas.

INVESTIMENTO
No primeiro trecho, de cerca de seis 

quilômetros, o investimento foi de R$ 
4,9 milhões, parte paga pelo município 
e o restante pelos proprietários rurais. 
Pozzobom lembra que iniciou em sua 

gestão um grande programa de pavi-
mentação de estradas rurais para esti-
mular o desenvolvimento da atividade 
agropecuária e do turismo rural.

“Asfaltamos a Jaborandi, a Estrada Dias, 
parte da Pioneiro (que ganhou mais 1,2 mil 
metros de asfalto neste mês), a Jurupoca, a 
Pavão, a Estrada Cedro e a Canelinha”, re-

A empreiteira contratada para a obra praticamente finalizou a base, executa o agulhamento e, em paralelo, já aplica 
a camada de asfalto

ASSESSORIA/SECOM

forçou o prefeito, anunciando que em breve 
a prefeitura vai licitar a pavimentação da 
Estrada 215 (ligando os distritos de Serra 
dos Dourados e Vila Nova União) e um tre-
cho da João Baraniuk, conectando o dis-
trito de Roberto Silveira à rodovia PR-182, 
em Xambrê. “Isso é qualidade de vida para 
o homem do campo”, completou o prefeito.

aos alunos, o que representa um avanço 
na carreira profissional”, indica Frasson, 
comentando que as datas de realização 

dos demais cursos ainda não foram defi-
nidas e serão programadas na sequência 
deste primeiro.

Primeira capacitação, sobre segurança no trabalho em altura, será das 8h às 17 do dia 31, no Sest/Senat
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Interior de veículos devem ser 
limpos por estética e por saúde

A limpeza dos estofados de 
veículos é fundamental para 
manter o interior do carro não 
apenas bonito, mas também 
deixar o ambiente saudável 
e confortável. Não é somente 
uma questão estética, mas 
sim de saúde e preservação 
do bem-estar de quem usu-
frui desse meio de transporte. 
Assim como a parte externa e 
mecânica, o estofado também 
merece atenção especial na 
manutenção do veículo.

Fritz Paixão, CEO da Clean-
New, rede especializada em 
limpeza e blindagem de estofa-
dos, lista alguns cuidados são 
essenciais para manter o esto-
fado higienizado e conservado.

Volkswagen renova a Amarok V6
Abre-se a porteira: entra na 

arena a picape com motor V6 
turbodiesel mais potente da 
categoria, carregada de força 
bruta! A Volkswagen estreia 
a Nova Amarok V6, carro ofi-
cial da Festa do Peão de Bar-
retos, renovada e com atribu-
tos inéditos para aumentar a 
sua competitividade no acir-
rado segmento de picapes 
médias. Para a Nova Amarok 
V6, a Volkswagen mantém os 
preços sugeridos para as três 
versões, Comfortline, Highline 
e Extreme - sempre 4Motion e 
com cabine dupla.

Design renovado
Para 2025, a Volkswagen 

aposta na robustez, caracte-
rística indiscutível da picape 
produzida na Argentina, que 
foi potencializada no design. 

SEM MISTURINHAS
O uso de misturinhas ca-

seiras na limpeza de estofados 
de carros pode ser extrema-
mente arriscado. Muitas vezes 
as pessoas tentam higienizar 
por conta própria, com mis-
turinhas caseiras e, no geral, 
isso acaba prejudicando o 
material. Produtos inadequa-
dos ou combinações erradas 
podem causar danos irrever-
síveis ao tecido ou couro. Por 
isso, para preservar o mate-
rial e ter eficácia na limpeza, 
é mais seguro contar com um 
profissional que tenha conhe-
cimento e saiba manusear os 
produtos ideais de forma cor-
reta”, afirma. 

BUSQUE PROFISSIONAIS
São inúmeras as vantagens 

que a contratação de um serviço 
especializado oferece. “Desde a 
utilização de técnicas e produtos 
adequados até a garantia de um 
ambiente limpo e saudável den-
tro do veículo, esse serviço com 
certeza é o mais indicado. Inves-
tir em profissionais qualificados 
é uma escolha inteligente que 
traz benefícios a curto e longo 
prazo, contribuindo para a va-
lorização e durabilidade do seu 
veículo”, explica Fritz.

BLINDAGEM
Essa é uma opção reco-

mendada para quem deseja 
prolongar a vida do estofado 

após a higienização. “A blinda-
gem feita após a limpeza traz 
facilidade para a manuten-
ção, já que não permite que a 

A limpeza do interior e estofados de veículos é fundamental para manter o interior do carro 
bonito, ambiente saudável e confortável

DIVULGAÇÃO

poeira se acumule com tanta 
facilidade, além de proteger 
contra a queda de líquidos e 
revitalizar a cor”, destaca. 

Tudo parte dos novos para-
-choque, grade, capô e rodas. 
Com a atualização, a Nova 
Amarok V6 tem dianteira mais 
proeminente, com visual ar-
rematado pelo novo conjunto 
óptico, agora com faróis full 
LED e faixa de luz de LED na 
grade frontal. Na parte tra-
seira são inéditos o para-cho-
que, as lanternas, o emblema 
da marca alemã e o posiciona-
mento do nome ‘Amarok’, ins-
crito na parte central da tampa 
traseira. Em termos de dimen-
sões, a picape cresceu 96 mm 
em comprimento quando com-
parado ao modelo anterior. No 
portfólio de cores estão duas 
novas: Branco Puro e Cinza 
Oliver, que se juntam às qua-
tro outras cores disponíveis, 
Preto Mystic, Prata Pyrit, Cinza 
Indium e Azul Atlantic;

Em termos de estilo, outras 
duas novidades envolvem a che-
gada dos pacotes Hero e Dark, 
ambos atrelados à versão Ex-
treme. Na primeira delas, dis-
ponível apenas para a escolha 
da cor Cinza Oliver, e sem qual-
quer custo adicional, a bruta sai 
de fábrica com santantônio em 
preto brilhante, assim como as 
maçanetas das portas e os lo-
gotipos traseiros. Estão na lista 
outros detalhes como capas dos 
parafusos das rodas e rodas de 
liga-leve de 20 polegadas es-
curecidas. Para o pacote Dark, 
disponível para as cinco cores, 
exceto Cinza Oliver, a Amarok 
traz detalhes em preto nos pa-
ra-choques, emblemas traseiros 
e maçanetas. A repetição acon-
tece para capas de parafusos e 
rodas de liga-leve 20 polegadas 
escurecidas.

A bruta da VW. Sinônimo de 
força e com excelente dirigibili-
dade, a VW Amarok entrega ao 
mesmo tempo a comodidade de 
um carro de passeio com a ro-
bustez de uma picape. O motor 
3.0 V6 com 258cv (com função 
overboost até 272 cv) garante à 
Amarok o título de picape diesel 
mais potente da categoria, com 
sua aceleração de zero a 100 
km/h em apenas oito segun-
dos. Sua capacidade de carga, 

de 1.104 litros, é referência no 
segmento em termos de espaço 
e com itens como a Tração 4Mo-
tion, assistente para partida 
em subida (HSA), controle au-
tomático de descida (HDC) e 
ABS Off-road, ela é uma picape 
apropriada tanto para os con-
sumidores que a utilizam para 
o trabalho pesado quanto para 
aqueles com estilo aventureiro 
e com o desejo de explorar os 
lugares mais remotos.

Com a maior capacidade de carga útil de 1.104 kg, a Nova Amarok V6 é referência no seg-
mento em termos de espaço

DIVULGAÇÃO
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COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

Carros Ano Cor Opcionais Valor

ARGO 1.3 TREKKING 19/20 CINZA COMPLETO 68.900,00R$        
CRUZE 1.4 TURBO LT 17/17 PRATA COMPLETO, AUT, COU 84.900,00R$        
EQUINOX 1.5 RS 22/22 PRETO COMPLETO, AUT, COU 174.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU, TS 184.900,00R$      
EQUINOX 1.5 TURBO PREMIER 23/24 PRATA COMPLETO, AUT, COU, TS 199.900,00R$      
HONDA CITY 1.5 EX 22/22 BRANCO COMPLETO, AUT, COU 104.900,00R$      
MONTANA 1.2 TURBO LT 23/23 PRATA COMPLETO 114.900,00R$      
MONTANA 1.2 TURBO PREMIER 23/23 PRETO COMPLETO, AUT, COU 134.900,00R$      
ONIX 1.4 LTZ 16/17 VERM COMPLETO 62.900,00R$        
ONIX 1.4AT LT 18/19 BRANCO COMPLETO 68.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PREMIER 23/24 BRANCO COMPLETO, AUT, COU. 109.900,00R$      
ONIX 1.0MT PLUS LT 21/22 PRATA COMPLETO 74.900,00R$        
ONIX 1.0MT PLUS LT 22/22 BRANCO COMPLETO 79.900,00R$        
ONIX 1.0 TURBO PLUS LTZ 23/24 PRATA COMPLETO, AUT 104.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO AT 20/21 PRATA COMPLETO, AUT 112.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LT 22/22 CINZA COMPLETO, AUT 114.900,00R$      
TRACKER 1.0 TURBO LTZ 22/23 BRANCO COMPLETO, AUT 124.900,00R$      
TRACKER 1.2 TURBO PREMIER 22/23 AZUL COMPLETO, AUT, COU, TS 129.900,00R$      

 

 
SÚMULA DE REQUERIMENTO DE RENOVAÇÃO DA LICENÇA 
DE OPERAÇÃO
VALTER LOPES, CPF 112.427.011-68 torna público que irá reque-
rer ao Instituto Água e Terra, a Renovação da Licença de Ope-
ração - RLO para ATIVIDADE DE COMERCIALIZAÇÃO DE FAUNA 
SILVESTRE a ser implantada RUA JOSÉ BALAN, 4720, JARDIM 
SOCIAL, CEP 87506-000.

Helicóptero do IAT reforça combate
a incêndio florestal em Maria Helena

O Instituto Água e Terra (IAT) 
está prestando apoio na con-
tenção de um incêndio flores-
tal de grandes proporções em 
um conjunto de fazendas que 
constitui uma Área de Preser-
vação Permanente Ecológica 
(APP) em Maria Helena (cidade 
localizada a 23 quilômetros de 
Umuarama). O fogo foi regis-
trado na região no último final 
de semana, e já alastrou por 
cerca de 1.000 hectares de mata. 

A colaboração será por 
meio do envio do helicóptero 
de uso exclusivo do órgão, hoje 
(terça-feira, 20) pela manhã. 
Geralmente usado em ações 
de fiscalização, o veículo será 
equipado com um helibalde, 
dispositivo que coleta uma 
grande quantidade de água de 
rios para ajudar no combate às 
chamas junto dos helicópteros 
do Corpo de Bombeiros e da 

Polícia Militar do Paraná. 
Além disso, técnicos do Escri-

tório Regional de Umuarama do 
IAT já estão no local ajudando 
no resgate de animais silvestres 
atingidos pelas chamas. “Exis-
tem vários focos diferentes de 
incêndio, fazendo com que o 
fogo ocupe uma área muito ex-
tensa e dificultando o acesso. 
No entanto, temos uma equipe 
a postos no local colaborando 
com o resgate dos animais en-
contrados com vida”, explica 
Luis Carlos Borges Cardoso, 
chefe do núcleo regional do IAT.

Cardoso também ressalta 
que por se tratar de uma situa-
ção em desenvolvimento, ainda 
não existe um levantamento de 
quantos animais foram resga-
tados ou encontrados mortos 
pela equipe. As razões do início 
do incêndio também ainda não 
foram descobertas.

RISCO DE INCÊNDIO
O IAT reforça o aviso divul-

gado na última sexta-feira (16), 
de risco elevado de incêndios 
florestais. A combinação de 
fatores como o aumento re-
cente das temperaturas, da 
baixa umidade do ar e vege-
tação mais seca, aumenta a 
possibilidade da ocorrência 
de incêndios, algo extrema-
mente prejudicial para áreas 
com grande quantidade de ve-
getação, como as Unidades de 
Conservação do Paraná (UCs). 

A orientação para quem 
avistar um foco de incêndio é 
acionar o Corpo de Bombeiros 
pelo número 193, também se 
afastando do local para evitar 
acidentes. Durante a ligação, 
forneça o máximo de detalhes 
possível sobre o local e as con-
dições do incêndio, para facili-
tar a atuação dos profissionais. 

Mobilização
O Corpo de Bombeiros Militar do Paraná (CBMPR) está mobilizado 
para combater o incêndio florestal em uma reserva ambiental na 
cidade de Maria Helena desde sábado (17), quando foi aberta a 

ocorrência, contando com a participação de 16 bombeiros militares. 
Seis deles são da própria região e 10 são integrantes da Força-Tarefa 

de Resposta a Desastres, deslocados de Cascavel e Foz do Iguaçu. 
Devido à rápida propagação do fogo, outros oito integrantes desse 

grupo especializado estão chegando de Maringá para se integrarem 
ao revezamento das equipes.

Dificuldades
As maiores dificuldades encontradas no local são a grande extensão da 
área atingida pelas chamas e a mata ser de difícil acesso, inviabilizando 
um combate mais direto ao incêndio. Com auxílio de maquinários de 
fazendeiros locais, estão sendo montados aceiros para isolar o fogo, 
evitando que ele continue avançando. Nesta segunda-feira (19), o 

apoio aéreo ficou restrito à observação do terreno. A intensidade das 
chamas e os ventos impediram a aproximação e o uso de aeronaves 

para ajudar com o lançamento de água no incêndio.

Bombeiros recebem mais de 100
ligações sobre incêndios ambientais

Entre a tarde da última sexta-
-feira (16) e a noite do domingo 
(18), o Corpo de Bombeiros de 
Umuarama recebeu mais de 100 
ligações solicitando a presença 
da equipe para apagar incêndios 
ambientais.

Pelo menos seis casos, con-
siderados de grandes propor-
ções, foram registrados e aten-
didos pela equipe durante este 
período.

Segundo o Corpo de Bom-
beiros de Umuarama, foi ne-
cessária a solicitação de uma 
força tarefa, formada por bri-
gadistas de outros Batalhões. 
Os incêndios foram tão gran-
des, que por praticamente 
toda a cidade de Umuarama, 
era possível ver, ou sentir o 
cheiro da fumaça.

Para atuar no combate aos 
incêndios, estiveram presentes 
em Umuarama, brigadistas de 
Cruzeiro do Oeste.

Um dos maiores casos, acon-
teceu em uma reserva florestal 
entre Umuarama e a cidade de 
Maria Helena. Para atuar nesta 
região, foi inclusive solicitado o 
apoio de uma aeronave.

Aeronave começa hoje (20) a atuar junto com os helicópteros do Corpo de Bombeiros e da 
Polícia Militar no enfrentamento ao fogo

IA
T

Um dos casos que mais chamou a atenção 
dos bombeiros, foi o do incêndio entre 
Umuarama Maria Helena

IA
T
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Seleções feminina e masculina de 
goalball fazem 1º treino em Paris

Depois do judô, do vôlei 
sentado e do tênis de mesa, foi 
a vez de as seleções brasileiras 
feminina e masculina de goal-
ball chegarem à França para a 
reta final de preparação para 
os Jogos Paralímpicos de Paris. 
Ambas as equipes realizaram 
os primeiros treinos nesta sex-
ta-feira (16), um dia após desem-
barcarem em Troyes, cidade a 
160 quilômetros de distância da 
capital francesa. A Paralimpíada 
começa em 28 de agosto e vai 

Macrorregional dos Jogos da Juventude
do Paraná define os finalistas de 2024

A Fase Macrorregional da 
36ª edição dos Jogos da Juven-
tude do Paraná (Jojups) che-
gou ao fim do último domingo 
(18), definindo os finalistas da 
competição nas modalidades 
de basquetebol, futsal, hande-
bol, voleibol e vôlei de praia. 
Nesta etapa, participaram mais 
de 3,6 mil atletas e técnicos de 
128 municípios paranaenses, 
em Cornélio Procópio, Pruden-
tópolis, Goioerê e Marechal 
Cândido Rondon. A próxima 
fase do Jojups é a final, que 
será entre 17 e 20 de outubro, 
em Campo Mourão, no Centro-
-Oeste. 

Além das modalidades co-
letivas, serão adicionadas dez 
modalidades individuais: atle-

tismo, ginástica rítmica, bad-
minton, ciclismo, handebol de 
praia, natação, tênis, tênis de 
mesa, rugby e xadrez. As ins-
crições estarão abertas entre 
os dias 20 e 27 de agosto, por 
meio da plataforma Sport App.

De acordo com o supervi-
sor estadual do Jojups, Ag-
naldo Luiz Baldo, a etapa foi 
um grande sucesso, com as sé-
ries ouro e prata aumentando 
o número de participantes e 
melhorando o índice técnico. 
“Temos a certeza que agora na 
fase estadual vamos repetir a 
dose e vamos obter um grande 
sucesso, assim como na fase 
macrorregional”, afirma.

As finais serão divididas em 
série ouro e prata: a série ouro 

é composta pelos campeões 
da fase macrorregional (4), os 
três melhores colocados do 
ano anterior (3) e a equipe de 
Campo Mourão, como municí-
pio-sede (1). A série prata, que 
acontece nas mesmas datas, 
é composta pelos segundos 
(4) e terceiros (4) colocados 
da macrorregional. A relação 
completa de classificados para 
cada uma das finais pode ser 
conferida ´no site do Governo 
do Estado do Paraná.

JOJUPS
Os Jojups integram a lista 

de 11 jogos oficiais promovi-
dos pelo Governo do Estado e 
realizados pela Secretaria do 
Esporte (SEES). Eles são dis-

putados por jovens de 14 a 17 
anos que estejam estudando 
em escolas do Paraná.  A fase 
regional, que abriu a edição 
2024, aconteceu nos meses 

de maio e junho, com mais de 
11,6 mil participantes, de 287 
municípios, número recorde 
da competição, totalizando 
735 equipes.

até 8 de setembro deste ano.
No time masculino, atual 

campeão da competição, o des-
taque é novamente a presença 
de Leomon Moreno, um dos 
craques do time. Ele já faz parte 
da seleção há muitos anos, con-
quistando a prata em Londres 
(2012), o bronze no Rio (2016), 
além do ouro em Tóquio, em 
2021. Leomon também esteve 
nas campanhas que resultaram 
no atual tricampeonato mun-
dial, em 2014, 18 e 22.

O atleta falou sobre o peso 
de chegar com o status de fa-
vorito à competição, devido ao 
currículo.

“Tentamos tratar este pro-
tagonismo da melhor maneira 
possível, com tranquilidade, 
para isso não se tornar um 
fator de risco para gente. O 
título de Tóquio foi muito im-
portante, mas ficou para trás. 
Agora, para Paris, nos prepa-
ramos para buscar o ouro da 
mesma forma que fizemos em 

Tóquio”, disse o atleta, em de-
claração dada ao Comitê Para-
límpico Brasileiro (CPB).

Já a seleção feminina ainda 
busca sua primeira medalha 
em Jogos Paralímpicos. Em 
2021, chegou perto, mas termi-
nou em quarto lugar. A equipe 
obteve a vaga em Paris após 
um convite da Federação In-
ternacional de Esportes para 
Cegos, a IBSA.

“Pacto pelo 
pódio”

Já aclimatada à França, a sele-
ção feminina de vôlei sentado 
segue treinando em busca de 

um ouro inédito na modalidade. 
As meninas brasileiras levaram 
o bronze nas últimas duas edi-
ções dos Jogos e chegam para 
esta edição com um bônus de 
confiança, afinal conquistaram 
o título mundial em 2022. Foi a 
primeira competição do técnico 

Fernando Guimarães à frente 
da equipe. Segundo ele, depois 
disso houve um acordo entre 

comissão técnica e atletas para 
buscar sempre os melhores re-
sultados. “Nós temos um pacto 
de nunca sair do pódio. Desde o 
Mundial da Bósnia mantivemos 

este hábito, estamos sempre 
entre as três melhores sele-

ções”, disse Guimarães ao CPB. 
De fato, desde então, a seleção 
foi bronze na Copa do Mundo 

no Egito, em novembro de 2023 
e também no Super Six, na 

Holanda, em junho.

A etapa final será realizada em Campo Mourão, com adição de dez novas modalidades. Ins-
crições estão abertas desde hoje (20)
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Brasil busca o segundo ouro na modalidade a partir de 28 de agosto
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A dançarina australiana de break 
Rachael Gunn afirmou que as críticas 
que tem recebido desde que compe-
tiu em Paris têm sido devastadoras e 
pediu respeito à privacidade de sua 
família e amigos. Gunn foi fortemente 
criticada na internet e em programas 
na imprensa depois de ter perdido 
todas as suas três batalhas, onde o 
breaking estreou na Olimpíada. “Eu 
agradeço muito pela positividade, 
estou feliz de poder ter trazido um 
pouco de alegria às suas vidas. Isso é 
o que eu esperava”, disse Gunn, que 
é conhecida como B-girl Raygun. 
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